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БД, ЗНАКОМЫЕ ВСЕ ЛИЦА!
Сегодня Парламент Грузии на внеочередном заседании утвердит новый 

состав Кабинета министров и обновленную правительственную программу

Обновленный состав Кабинета ми
нистров представил в среду на засе
дании бюро кандидат в премьер-ми
нистры Грузии [ригол Мгалоблишвили.

Правящая партия считает, что про
блем с утверждением нового прави
тельства не ожидается - в данном слу
чае необходимо набрать более поло
вины голосов полного состава парла
мента, а из 150 депутатских мандатов 
120 принадлежит "парламентскому 
большинству1!

Кроме премьера, кадровые измене
ния коснулись еще четырех м ини 
стров. В частности, министры юсти
ции, культуры, по делам беженцев и 
расселению и по охране окружающей 
среды потеряли свои должности в но
вом правительстве.

ЗурабАдеишвили, глава админист
рации президента, представлен на дол
жность м инистра юстиции вместо 
Ники Гварамия. Согласно принятой не
давно конституционной поправке, Гёнп- 
рокуратура присоединена к Министер
ству юстиции. До назначения на пост 
руководителя администрации прези
дента в январе 2008 года Адеишвили 
занимал должность Генпрокурора.

[ригол Вашадзе, который в настоя
щее время является заместителем 
м инистра иностранных дел, пред
ставлен на должность министра куль
туры, охраны памятников и спорта, на 
которой он сменит Николоза Вачеиш- 
вили. ,

Депутат Коба Субелиани сменит Та
мару Мартиашвили на посту м ини
стра по делам беженцев и расселения. 
Перед тем, как баллотироваться в де
путаты, Субелиани уже занимал эту 
должность.

Губернатор региона Самцхе-Джава- 
хети Георгий Хачидзе сменит Ираклия 
Гваладзе на посту министра охраны 
окружающей среды и природных ре
сурсов.

Все остальные министры сохрани
ли свои посты.

В составе правительства Грузии 18 
человек - это премьер-министр, 13 
министров и 4 госминистра.

Главные приоритеты 18-месячной 
правительственной программы «Еди
ная Грузия без бедности» в основном 
предусматривает ликвидацию послед
ствий российской военной агрессии, 
и, в первую очередь - расселение бе

женцев, создание им нормальных ус
ловий жизни.

Что касается социальной сферы, 
которая остается одной из основных 
приоритетов правительственной про
граммы, то с 2009 года минимальная 
пенсия в Грузии составит эквивалент 
ста долларам. Кроме того, зарплата 
педагогов на первом этапе увеличит
ся на 50 лари. Социально незащищен
ные слои населения, а также педагоги, 
военнослужащие и сотрудники поли
ции получат медицинские страховки. 
Продолжится и реабилитация повреж
денных зданий, в том  числе -  храмов 
и музеев. На их реконструкцию в буду
щем году будет выделено 100 милли
онов лари.

Итак, новоиспеченные министры 
смело могут занимать предложенные 
им кресла, ибо дело осталось за ма
лым-выражением полного доверия со 
стороны парламентариев, которое се
годня, несомненно, будет проявлено. 
Члены бюро парламента вчера его уже 
проявили. Ну, а их коллеги м огут спо- 
нойно продолжать восседать в своих 
нреслах. не страшась, что они под 
ними зашатаются.

Впрочем, всем заранее было извес
тно, что кардинальных кадровых пере
становок не ожидается. Об этом сказал 
президент Михаил Саакашвили, объяв
ляя об отставке премьер-министра 
Владимира Гургенидзе и назначении на 
этот пост посла Грузии в Турции Григола 
Мгалоблишвили. А потом и кандидат в 
премьер-министры выразил мнение, 
что на нынешнем этапе он не считает их 
целесообразными, а если и произойдут 
серьезные изменения в составе прави
тельства, то только в будущем.

Как заявил Мгалоблишвили, он пла
нирует лично ознакомиться с деятель
ностью министров, с ее эф фективно
стью и лишь после этого «сделает орга
низационные заключения».

Пока же премьер призвал членов 
правительства «держать руку на пуль
се страны», быть более открытыми с 
населением, получать информацию 
непосредственно от народа.

В отличие от парламентского боль
шинства, у оппозиции иное мнение о 
надровых перестановках в Кабинете 
министров.

Продолжение темы -  2-я стр.
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Парламентская оппозиция
не поддержит новый состав правительства

0 5  этом заявил журналистам член оппозиционной фракции «Христиан-де
мократы» Николоз Палиашвили, передает Прайм-Ньюс .

Он выразил мнение, что изменения в правительстве должны были осуще
ствиться только после того, как парламентская комиссия по изучению авгус
товских событий завершит работу, поскольку, в зависимости от решений ко
миссии, может встать вопрос ответственности того или иного должностного 
лица.

Нино Бурджанадзе -  
Заменить на фоне проигранной 
войны министров культуры и окружающей 
среды, значит насмехаться над страной

Президент «Фонда де-
мократического развития», 
бывший председатель пар
ламента Нино Бурджанадзе 
сделала комментарий по 
поводу правительственных 
перемен, который распро
странила пресс-служ ба  
фонда, сообщает «Интер- 
прессНьюс».

«По моему мнению, это 
не новый Кабинет м ини 
стров. Реально эти измене
ния нельзя назвать даже 
фасадными. Это еще раз 
подтверждает, что власти 
неадекватно оценивают то, 
что случилось в стране, и то, чего ждет 
народ. Думаю, ни у кого нет ощущения, 
что Кабинет министров обновился. 
Сегодня происходит нечто постыдное. 
Оказалось, что войну проиграли и тер
ритории потеряли Ника Вачейшвили 
и Ираклий Гваладзе? Тот факт, что на 
фоне настигшей нас беды в стране 
заменяют только министров культуры 
и защиты окружающей среды, безот
ветственность и несерьезность со сто
роны президента и руководства стра
ны. Когда за поражение в войне не не
сет ответственности министр оборо
ны, я уверена, что общество даст это
му адекватную оценку», - заявляет 
Нино Бурджанадзе.

По ее словам, заменить на фоне 
проигранной войны министров куль
туры и окружающей среды, значит 
насмехаться над страной.

«Перевести из Министерства ино
странных дел единственного челове
ка, Григола Вашадзе, который мог го
ворить на проф ессиональном уров
не, и объявить благодарность м ини
стру обороны, по м оем у мнению, на
смеш ка над страной. Я считаю, что

т г

должны были осуществиться ради
кальные правительственные переме
ны. Разве в стране, проигравшей вой
ну, не должен встать, как м иним ум, 
вопрос ответственности министра 
обороны? Разве в тюрьме за дезер
тирство должны сидеть солдаты, ко
торых бросили командиры? Не знаю, 
почему власть считает людей дурака
ми и думает, что с собственным на
родом можно поступать так цинично. 
Мне очень жаль, но должна сказать, 
что за этим последуют очень тяжелые 
последствия», - заявляет Нино Бурд
жанадзе.

Бурджанадзе делает комментарий 
и по поводу новой кандидатуры пре
мьер-министра. По ее словам, Мга
лоблишвили - прекрасный молодой 
человек, очень порядочный, хороший 
дипломат, но, к сожалению, он не тот, 
кто сможет быть премьер-министром 
в сегодняшней обстановке.

«Ему будет очень трудно работать 
на этом посту. Тем более вместе с ко
мандой, которая его встретила. Буду 
только рада, если ошибусь», - отмети
ла Бурджанадзе.

Гия Тортладзе в новом составе правительства 
поддерживает только Кобу Субелиани

Как заявил руководитель антикризисного совета, депутат (ия Тортладзе 
«Прайм-Ньюс», для него неприемлем состав правительства практически не 
обновленный, и потому он не примет участия в голосовании. Того же мнения 
придерживается и представитель парламентского меньшинства Гйя Цагаре- 
ишвили.

По словам (ии Тортладзе, его устраивает лишь кандидатура на пост мини
стра по делам беженцев и расселения Кобы Субелиани, так как он выполнит 
взятые обязательства.

Тортладзе также отметил, что не считает целесообразным объединение Ген
прокуратуры и Министерства юстиции.

Редактор номера 
Елена Чачуа
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Зураб Абашидзе -  Нашей политике 
и нашему обществу явно не хватает 
прагматичного мышления

4 ноября из Тбилиси в Москву через 
Киев отбывает делегация Патриархии 
1рузии. По просьбе Патриарха в состав 
делегации вошел единственный миря
нин -  бывший посол Грузии в НАТО, Ев
росоюз и России Зураб Абашидзе. О 
целях визита и перспективах взаимоот
ношений России с Западом и 1рузии с 
Россией «ИнтерпрессНьюс» беседует 
с Зурабом Абашидзе.

- Батоно Зураб, какова цель визита 
в Россию делегации Патриархии Гру
зии, в составе которой вы -  единствен
ное гражданское лицо?

- Этот визит был запланирован рань- 
• ше, до августовских событий, и должен 
был состояться в конце августа, но по 
известным причинам был отложен. О 
нем договорились два Патриарха. В той 
обстановке, в которой мы сейчас нахо
димся, визит делегации Патриархии 
Грузии в Россию приобретает полити
ческий оттенок. Грузинской делегацией 
руководит Митрополит Зугдидский и 
Цаишский Герасим, который заведует в 
Патриархии отделом внешних связей.
В состав делегации входят также Мит
рополит Потийский и Хобский Григорий 
и Отец 1еоргий. По просьбе его Святей
шества я тоже оказался членом делега
ции, это великая честь для меня.

Духовная связь между российской и 
грузинской церквами - та единственная 
нить, которая никогда не обрывалась и 
продолжает существовать после конф
ликта. Этому визиту способствует так
же фон, созданный заявлением Синода 
РПЦ о подтверждении юрисдикции Гру
зинской церкви в Абхазии и т.н. Южной 
Осетии.

Во время визита будут обсуждаться 
вопросы и проблемы, беспокоящие обе 
церкви. Таких конкретных вопросов до
вольно много, в том числе ситуация в 
церквах и монастырях конфликтных ре
гионов, а также другие вопросы, связан
ные со взаимоотношениями двух церк
вей. Лично я еду как гражданское лицо.
Может быть, встречусь со своими дру
зьями, но это не будет носить полити
ческую или государственную нагрузку.
Визит более важен с точки зрения уг
лубления отношений между церквами.

- Как вы оцениваете заявление ми
нистра иностранны х дел Франции 
Бернара Кушнера о том, что под эги
дой Евросоюза будет создана комис
сия пр изучению августовских собы
тий, которой будет руководить швей
царский эксперт?

- Создание такой комиссии имеет для 
Грузии очень большое значение. Она по
пытается ответить на вопросы, которые 
беспокоят всех. Ответить не только на 
то, кто сделал первый выстрел, а на то, 
как мы дошли до конфликтной ситуа
ции, кто готовился к этой войне и кто 
допустил ее начало. Наверное, комис
сия изучит существующую до войны 
обстановку, ход военных действий и 
развивающиеся после войны процессы.
Я так представляю работу комиссии.

Дело не только в выстреле. До этого 
произошло много чего, и я, как и другие, 
спрашиваю: кто виноват? Кто какие 
ошибки допустил? Кто что делал? Кто 
какой ресурс не использовал? Если меж
дународная комиссия будет пользовать
ся доверием обеих сторон, она сможет 
ответить на многие вопросы. Да, очень 
важно, кто выстрелил первым, но нужно 
также установить, что происходило за 
день, за неделю, за месяц до этого. Вой
на же началась не в одночасье.

- Судя по действиям Москвы в от
ношении Абхазии и Южной Осетии, 
она не собирается отказываться от 
признания этих регионов. По вашему 
мнению, что должна предпринять гру
зинская сторона в такой обстановке?

- В политике не принято слово «никог
да». Обстановка вокруг 1рузии осложни
лась. Решение России в отношении Аб
хазии и Южной Осетии очень болезнен
ное. Россия многим в грубой форме 
показала, что с ней следует считаться.

Мы не должны надеяться, что ситуа
ция враз изменится, но очевидно, что 
наши российские коллеги тоже выходят 
из этой эйфории. Россия проиграла 
многое, к сожалению, мы тоже. Почему- 
то мы перенесли все внимание на то, 
где сколько потеряла Россия. Каждый

информационный выпуск по нашим те
леканалам начинался с сообщения, что 
России трудно, в России экономичес
кий кризис и так далее. Было бы пра- .. 
вильнее сначала.подсчитать собствен
ные потери, обсудить ошибки, а потом 
говорить о потерях России.

Факт, что в России выходят из эйфо
рии и ставят серьезные вопросы, что 
принесло России признание Абхазии и 
Южной Осетии и что принесет в ближай
шем будущем. Они сами признают, что 
в теперешнем экономическом кризисе 
России немаловажную роль сыграла 
война с Грузией. События, которые сей
час разворачиваются на Северном Кав
казе, также связаны с 1рузией и призна
нием Абхазии и Южной Осетии. Несмот
ря на это, все идет по послевоенной 
инерции, более глубоких оценок можно 
ожидать позднее. Факт, что частично 
Россия добилась своей цели. Она хоте
ла иметь в регионе военную силу и дос
тигла этого. Она хотела-показать миру, 
что за Кавказ готова поиграть бицепса
ми, но дело в том, что войну выиграть 
легче, чем мир. Еще вопрос, сможет ли 
Россия выиграть мир на Кавказе.

- Россия требует от Запада и США, 
чтобы с ней считались. Странное тре
бование. Если Запад не протянет Рос
сии руку, той будет трудно выбраться 
из экономического кризиса...

- Думаю, холодная война не должна 
повториться. Мы видим, что Запад про
водит по отношению к России осторож
ную политику. И Евросоюз уже погова
ривает о том, чтобы возобновить диа
лог с Россией.

Мы должны ждать того, что через не
которое время произойдет реанимация 
взаимоотношений России с Западом. 
Наша главная задача - не остаться един
ственной страной, которая находится в 
режиме холодной войны с Россией. Я 
очень боюсь остаться наедине с Росси
ей на смертельном фронте. Мы ни в 
коем случае не должны допустить этого. 
Это принесет нам гораздо больше не
счастий.

- Хоть Запад и пытается «усмирить» 
Россию, но заявления Кушнера о не
обходимости улучшения отношений 
с Россией указывают на то, о чем вы 
говорили...

- Вот именно. Боюсь, на каком-то эта
пе они смогут найти общий язык, после 
долгих торгов договорятся по принципи
альным вопросам, а мы можем остать
ся в режиме конфронтации с Россией. 
Это очень серьезный вопрос, мы долж
ны думать об этом и найти в себе ресур
сы для того, чтобы избежать дальней
шего обострения отношений с Россией. 
Задачей маленькой страны не может 
быть пребывание в режиме вечной враж
ды с большим соседом.

Я не говорю, что мы должны сию ми
нуту заключить русских в объятия. Это, 
конечно, невозможно, но мы должны до
бавить прагматизма к политике. Нашей 
политике и нашему обществу явно не 
хватает прагматичного мышления. Нам 
всем не хватает способности спускать
ся с небес на землю.

Мы живем в очень суровом мире, где 
сейчас глобальный кризис. Ни Западу, 
ни США не приходится сладко, России -  
тем более. Так что мы должны быть очень 
осторожны.

Коба БЕНДЕЛИАНИ



я ш м ш . » ; ̂  и^^х.1гаь«33® К 35;

ДИАЛОГ ~
1 ноября 2008 г.

«Дня месяца после войны...»

единоверцы. И то, что мы попытаем
ся сберечь общение, творческие и 
человеческие контакты, -  это наш се
рьезный вклад в необходимое всем 
дело. Потому что это наша задача, 
задача обыкновенных люден.

Людмила
АРТЕМОВА-МГЕБРИШВИЛИ:
- Мы засыпаем и просыпаемся с 

ощущ ением боли и недоумения: как 
такое могло произойти7 И те люди 
которые в этом повинны, не должны 
спокойно спать. То, что произошло, 
преступно.

Актриса рассказала о ситуации в 
театре имени А. Грибоедова, текущем 
репертуаре, проблемах.

- Сегодня государственные субси
дии настолько малы, что это даже не 
на выживание. Мы существуем благс 
даря меценатам, которые поддерж;; 
вают театр, выделяют средства на по 
становки, - подчеркнул Н. Свентицж пт

Александр Сватиков вы ступил 'с  
инф ормацией об уникальном музее 
-П уш кинском  мемориале. Пуш кинс
кий мемориал -  единственный в сво
ем роде музей, где посетители име 
ют возмож!ю сть увидеть рядом с ре 
ликвиями пушкинской эпохи автогра
фы Ильи Чавчавадзе, материалы, 
связанные с Николозом Бараташви
ли, м ногим и другими выдающимися 
деятелями культуры Грузии. Как это ни 
парадонсал ы ю, вот у же двадцать тр11 
года 11е решаются элеме! 1тар» 1ые юр1 е 
дические проблемы вокруг этого му 
зея. В этом году, после откры того 
письма деятелей русской культуры I ы 
имя президента Грузии, было приня
то решение о присвоении Пушкине 
кому мемориалу статуса юридичес
кого лица обществе! и юго права. Про
шло более полугода, а воз и ныне 
там...

Речь зашла и о полюбившейся чи
тателям газете «Моснва-Тбилиси» - ее 
издание приостановлено в связи с по 
литическим кризисом. Михаил Хубу- 
тия заверил, что в ближайшее время 
выпуск газеты будет возоб! ювлен.

Итоги встречи подвел Н. Свентиц- 
кий, выделив главный вопрос дня: 
«Как нам сегодня быть вместе, ведь 
мы несем ответственность за суду 
щие поколения? Что нам делать?» Раз
вивать гуманитарные связи между 
народами. В конце концов политики, 
действительно, приходят и уходят, а 
культура остается.

В Тбилисском  м еж дународном  
пресс-центре РИА-Новости состоялся 
видеомост Москва -  Тбилиси: «Рос
сийская и грузинская диаспоры: два 
месяца после войны». С грузинской 
стороны в дискуссии приняли учас
тие: президент «Русского клуба» и ди
ректор театра имени А. Грибоедова 
Николай Свентицкий, выступивший 
инициатором проведения видеомос
та, главный редактор журнала «Рус
ский клуб», главный хранитель Пуш
кинского мемориала дома Смирно
вых Александр Сватиков, журналист, 
театральный критик, член правления 
союза «Русский клуб», автор и коор
динатор проекта «Россия и Грузия: ди
алог через Кавказский хребет» Вера 
Макарова-Церетели, актриса театра 
имени А. Грибоедова Людмила Арте- 
мова-Мгебришвили, главный редак
тор газеты «Головинский проспект» 
Владимир Головин, председатель Ас
социации грузино-российских взаи
мосвязей Аджарии Александра Ани
симова, председатель Союза русских 
женщин «Ярославна» Алла Беженце- 
ва.

«По ту  сторону» находились: пре
зидент Союза грузин в России Миха
ил Хубутия, вице-президент Союза 
грузин в России, проректор М осков
ского государственного университета 
Вилен Габашвили, главный редактор 
журнала «Дружба народов» А л е к
сандр Эбаноидзе, адвокат Шота Гор- 
гадзе, директор московской школы N 
223 с грузинским  компонентом обу
чения Дали Макацария, врач Марга
рита Куправа, композитор Давид Ев- 
генидзе, руководитель актива моло
дежного движения Союза грузин в 
России Лаша Чургулия, председатель 
правления Международной федера
ции русскоязычных писателей.

немногих артистов, которые несут в 
своем творчестве взаимную тягу на
родов бывшего Союза друг к другу. 
Что касается его позиции, то нужно 
всегда учитывать время, ситуатив- 
ность. Фразы м огут  быть не совсем 
точно переданы, вырваны из контек
ста. Да и коллегам из России не сто
ило так громко поднимать эту тему. 
Мне так это видится».

Александр ЭБАНОИДЗЕ:
- Я слышал Вахтанга Кикабидзе с 

телеэкрана и помню его интонацию, 
очень грустную, горестную. Мне пока
залось, что он говорил с болью и го
речью... Теперь что касается сегод
няшней ситуации между Россией и 
Грузией. Я только что вернулся из Тби
лиси и подтверждаю, что никаких ан
тирусских настроений там не наблю
дал. Существует потребность в куль
турном общении как возможность со
хранения все еще тлеющего очага. 
Да, сегодня в отношениях между Рос
сией и Грузией наступил холод, но 
культурная среда пытается уберечь

Николай СВЕНТИЦНИЙ:
- Мы, все народы, живущие в этом 

городе, -  единая нация. И называет
ся она -  горожане, тбилисцы. По край
ней мере, именно с такими понятия
ми я рос. В то же время мы деклари
руем, что никогда не будем в Грузии 
пятой колонной. Но этого и не нужно.
В силу ментальности грузинской на
ции мы не видим в этом никакой на
добности. Потому что наши цели и 
задачи прозрачны. Однако мы каждый 
день, всеми доступными нам сред
ствами, будем укреплять им идж  Рос
сии, россиян, делать все, чтобы меж
ду двумя братскими народами воца
рился мир. Потому что м ежду ними 
существует огромная потребность в 
общении -  несмотря ни на что. Эту 
идею общения мы будем поддержи
вать -  проводить различные ф ести
вали, конкурсы, издавать книги и жур
налы, чтобы не потерять эту доволь
но хрупкую нить. Таким образом мы 
будем действовать во благо наших 
народов.

М ихаил ХУБУТИЯ:
- Я хочу заверить всех моих сооте

чественников в Грузии, что с каждого 
грузина в России пылинки сдувают. 
Никто нас не беспокоит -  наоборот. 
Война -  дело политиков, а народ ни 
при чем ... К сожалению, в российс
ких СМИ создается отрицательный 
образ грузина.

В процессе диалога возникла 
живая дискуссия вокруг позиции Вах
танга Кикабидзе в связи с трагичес
кими августовскими событиями. Ми
хаил Хубутия дал ей довольно жест
кую оценку, с которой не все согласи
лись.

По мнению Николая Свентицного, 
комментировать действия артиста 
некорректно. «Вахтанг Кикабидзе, 
наш давнишний товарищ, -  один из

оставшееся тепло. Всем нам нужно 
прилагать усилия, чтобы этот ностер 
не погас окончательно. Я благодарен 
общественным организациям России 
и Грузии за попытку хотя бы в такой 
ф орме, как сегодня, сберечь обще
ние, те поразительные богатства, ко
торые были совместно накоплены. 
Давайте будем работать в этом на
правлении, внимательно слушая друг 
друга, стараясь сохранить объектив
ность, потому что информационные 
искаж ения вредны и даже иногда 
опасны.

Николай Свентицкий рассказал о 
полож ении редакции старейш его  
журнала «Литературная [рузия», кото
рая может оказаться на улице, без 
помещения. Отметил он и то обстоя
тельство, что ни один представитель 
власти или знаковых ф игур грузинс
кой интеллигенции не пришел на пре
зентацию сборника «За четырнадцать 
дней до войны».

Олег ВОЛОВИК:
- Часто политики ставят деятелей 

культуры в сложное положение, пос
ле чего последние вытягивают поли
тиков на новый виток гуманитарного 
общения. Конечно, для Кикабидзе 
было бы странно принимать Орден 
Дружбы в дни, когда дружба, мягко 
говоря, дала трещ ину...

Затем Олег Воловик рассказал о 
судьбе памятника Пушкину, установ
ленного в 1999 году в Таллине к 200-

летию поэта.
- Несколько лет назад Международ

ная федерация русскоязычных писа
телей вместе с международным об
щественным ф ондом «Мир без вой
ны» эвакуировала его в Грецию, город 
Дельфы, потому что в Эстонии от па
мятника отказались. В Греции он бу
дет установлен на знаменитой горе 
Парнас. Есть идея поставить рядом 
с Пуш киным памятник Шота Руста
вели. Думаю, это большой, интерес
ный проект -  две знаковые ф игуры 11а 
столь знаковом месте. Таких конкрет
ных дел долж! ю быть как мож! ю боль
ш е. Н иколай С вентицкий  делает 
очень многое в этом направлении. 
Символично, что слова гимна Между
народной федерации русскоязычных 
писателей, в которой сегодня собра
лись представители 52 стран, напи
саны русским поэтом Риммой Каза
ковой. А музыку сочинил грузинский 
композитор Тенгиз Д  жаиа! 1и. Это пос
леднее произведение Риммы Казако
вой, исполненное вокальной группой 
«Рустави» и блестящей певицей Экой 
Квалиашвили.

Вера ЦЕРЕТЕЛИ:
- Хорошо было бы, если бы полити

ки подумали о том. что Грузию и Рос
сию связывают два века единого куль
турного, географ ического сосуще
ствования. Соседи в грузинском по
нимании иногда ближе родственни
ков. А мы и соседи, и родственники, и

ИннаБЕЗИРГАНОВА 
Фото Мурада АЛАШ ВИЛИ
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«За четырнадцать дней до войны ...»

З а  чейГы/гнадца/п-ь 
дней до Зойнм..

Так назван сборник, выпущенный 
международным культурно-просвети
тельским союзом «Русский клуб». Из
дание осуществлено при поддержке 
Благотворительного фонда «Карту». 
Руководитель проекта -  Николай Свен- 
тицкий. Составитель-Инна Кулишо- 
ва.

«За четырнадцать дней до войны» 
-уникал ьное  издание. В него вошли 
материалы международного русско- 
грузинского поэтического фестиваля- 
2008, включены стихотворения, по

священные трагическим августовс
ким событиям. Как подчеркнул в пре
дисловии к книге соучредитель и 
официальный представитель М еж
дународной федерации русскоязыч
ных писателей в Грузии, президент 
«Русского клуба» и директор театра 
имени А. Грибоедова Николай Свен
тицкий, ни один участник ф естива
ля не остался к ним равнодушным. 
«Нам звонили, писали, постоянно 
были в контакте со своими друзья
ми и коллегами. Поэты из разных 
стран откликнулись на общую беду 
стихами и статьями. И сейчас про
должают писать о Грузии, что для нас 
очень дорого и важно. Никто и ничто 
не в силах изменить наши челове
ческие и творческие отношения, за
вещанные нам великими предше
ственниками», - эти строки предис
ловия к изданию стали лейтм оти

вом вечера-презентации сборника. 
Она прошла в Малом зале Тбилис
ского русского драматического теат
ра имени А. Грибоедова.

Стихи поэтов зарубежья предста
вили актеры театра -  Людмила Арте- 
мова-Мгебришвили, Ирина Мегвине- 
тухуцеси, Николоз Гомелаури, Слава 
Натенадзе, Вано Курасбедиани. Пред
варили поэтический вечер стихи, дав
ш ие название сборнику, - «За четыр
надцать дней до войны» белорусского 
поэта Валентины Поликаниной (оно

включено в ее цикл «Грузинский днев
ник»), Эти пронзительные строки от
ражают состояние души автора, по
трясенного августовскими события
ми. В. Поликанина подчеркивает кон
траст между довоенной атмосферой 
(именно четырнадцать дней отделяли 
радостные, светлые фестивальные 
дни от начала противостояния) и 
страшными последствиями конфлик
та:

«За четырнадцать дней до войны 
Были мирными тропы-дороги,
И купались Лучи-недотроги 
За четырнадцать дней до войны». 
Своим отношением к событиям 

трагического августа поделился укра
инский поэт Борис Херсонский. Его 
зарисовки отражают ужасные реалии 
военного времени:

«Старуха, разбитая параличом, 
лежала на диване, присыпанная ш ту
катуркой и осколками стекла: пуля 
угодила в портрет ее молодого брата, 
тоже погибшего на войне».

Еще один автор -  Андрей Гриц- 
ман из США, обратившийся к своим 
друзьям -  поэтам из Грузии: «Звиад, 
Котэ, Ника, Зураб, Шота. В «опасной 
зоне» горит волшебная гора, где ди
кий виноград на склоне...». Аросси- 
янка Елена Иванова-Верховская («Гру
зинское лето-2008») вернулась в куль
турно-историческое прошлое, через 
его призму воспринимая и оценивая

настоящее: «На «холмах Грузии» бро
дяжит на чьих-то танках «дух изгна
нья». Замечательный образец «гру
зинской» лирики -«Тбилиси» Рим
мы Марковой из Швеции. Она созда
ет «мозаичный» образ «слоистого» 
города, сравнивая его с тортом «на
полеон»: «слой удачи, слой разрухи, 
слой свободы, слой войны»... Говорит 
о едином народе, им енуем ом  «тби
лисцы», - независимо от националь
ности. И в этот хрупкий мир внедря
ется «автомат наперевес», разрушая 
неповторимую ауру древнего города. 
«День закончен, мир закончен. Солн
це падает с небес» - пишет в финале Р 
Маркова. Неожиданно и легко про
звучали стихи тонкого лирика Елены 
Исаевой (Россия), навеянные летними 
грузинскими впечатлениями. Атакже 
произведения Дмитрия Строцева (Бе
лоруссия), Бахыта Кенжеева (Канада), 
Давида Маркиша (Израиль). Высту
пили и наши поэты -  на русском и гру
зинском: Джансуг Чарквиани, Маква- 
ла Гонашвили, Натан Баазов, Зураб 
Ртвелиашвили, Ника Джорджанели, 
Ника Гомелаури... Слово взял главный 
редактор журнала «Литературная Гру
зия» Заза Абзианидзе. Благословение 
от Святейшего и Блаженнейшего Ка- 
толикоса-Патриарха всея Грузии Илии 
II передал отец [ёоргий.

ИннаБЕЗИРГАНОВА

Живые помянули павших
«Самая большая радость в моей 

жизни это то, что я прошел через все 
ужасы войны и остался жив». Слова 
одного из фронтовиков, прошагавше
го через пламень II мировой войны, 
убежден, понятны и близки каждому 
из участников жестокого противосто
яния в Абхазии. Каждый из них на себе 
испытал смертельную ярость войны, 
собственным сердцем прочувствовал 
боль утраты дорогих людей, боль по
тери боевых соратников, с которыми 
побратала их тревога за судьбу отече
ства.

Должно быть, именно поэтому в ря
дах «абхазских» ветеранов, объеди
ненных вокруг политического движе
ния «Мамулишвилеби», созрела идея 
посетить Мемориальное кладбище в 
Мухатгверди, где покоятся молодые 
солдаты -жертвы нынешних августов
ских событий в Цхинвали, - и воздать 
должное светлой их памяти. Идея на
шла единодушную поддержку ветеран
ских воинских организаций МВД, на
циональной гвардии, Департамента по 
делам ветеранов, Мхедриони, «Сакар- 
твелос дидеба» и многих других. Вме
сте они, одним большим фронтовым 
сообществом, и отправились к после
днему пристанищу героев.

Мне повезло, я лично знаком с боль
ш инством из этих людей. Прекрасно 
осведомлен и о том, что многие из них 
помечены тяжелыми ранениями, кон
тузиям и. Многие за проявленное в 
боях мужество награждены орденами 
и медалями. Например, ордена Вах
танга Горгасали III степени удостоены 
«мамулишвилеби» Давид Чантурия, 
Нодар Кенчадзе и Ираклий Кел.ендже- 
ридзе, а Зураб Джапаридзе, в про
шлом один из лучших в стране борцов 
вольного стиля -  кавалер сразу двух 
медалей «За воинскую доблесть». Пе
речисление может затянуться, поэто
му скажу и о другом. В ветеранской ко
горте не только рядовые и офицеры, а 
и несколько известных в стране гене
ралов. Уверен, что имена Шота Баяд- 
зе, Автандила Цкитиш вили, Реваза 
[ургенидзе и Элгуджи Буцхрикидзе хо
рошо известны многим. Как, собствен
но, имена полковников Резо Чакветад-

зе, Зазы Русадзе, Гочи Салтхуцишви- 
ли и Сосо Каранадзе. Те же, кто оста
лись без наград и званий, были ком 
пенсированы звучными боевыми про
звищами -  Рембо, Чечена, Шрек, Пиш- 
то, Наджибула и т.д. Вот такой серьез
ной компанией ненастным утром  на 
исходе октября отправились мы, дабы 
исполнить свой человеческий долг -  
возложить цветы к могилам павших.

Зарядивший еще с вечера дождь 
только усилил нависшую над кладби
щ ем завесу общего печального на
строя. В эги минуты каждому дума
лось о своем. Хоть и нелегки были эти 
думы, но никуда от этого не уйти, не 
спрятаться. На кладбище не принято 
да и неуместно думать о чем-то прият
ном и легком. Особенно им, старым 
солдатам, знающим цену мужеству и 
любви к родине, как бы пафосно это 
ни звучало. Поэтому думалось сейчас 
о другом. О том, что на любой войне 
кто-то гибнет, а кому-то везет, остава
ясь живым. Ну, а те, кому повезло уце
леть, просто обязаны помнить тех, во 
имя кого здесь собрались. И почитать 
их героями.

Должно быть, так, в унисон со мной, 
мыслили и они, старые солдаты. Да, 
но почему старые? -  многие едва дос
тучались до своих сорока. И все же

старые -  по опыту 
своей прошлой вой
ны, по грузу неустро
енной послевоенной 
ж изни, по сути  не
редко задаваемого 
себе вопроса: кому 
мы теперь нуж ны 7 
Желание получить 
ответ на очень непро
стой для жизни сво
ей новой вопрос и за
ставило их объеди
ниться сейчас в «Ма
мулишвилеби», ибо 
таковыми являются 
наделе. Это надежда 
на лучшую для себя 
долю собрала их вок
руг яркого, харизма
тического лидера в 
лице полковника Гии 

Бердзенидзе, которому верят и знают 
-  не подведет и пропасть не даст...

После церемонии возложения вен
ков состоялся траурный митинг «Каж
дая капля крови, пролитая этими ре
бятами во имя отечества -  свята, по
этому и это место отныне и навсегда 
станет для нас святым», - говорил на 
митинге Гия Бердзенидзе.

Его выступление было окрашено не 
только скорбной, а и повелительной 
интонацией. Озвученные в нем требо
вания были обращены непосредствен
но к России. М огу их воспроизвести 
по пунктам. Это:

- Прекратить агрессию в отношении 
мирного населения отдельных регио
нов Грузии;

- упразднить решение о признании 
независим ости  Абхазии и Ю жной 
Осетии, незамедлительно и полнос
тью вывести войска на линию дисло
кации, обозначенную до начала боевых 
действий.

В выступлении ветеранского лиде
ра прозвучали слова и о том, что даже 
сейчас, после случившейся трагедии, 
не утерян шанс начать конструктив
ный диалог с властями Абхазии и Осе
тии. Но такое станет возможно только 
после смены политического руковод
ства в нашей стране, для чего необхо

дим о проведение досрочных парла
ментских и президентских выборов.

Только так можно будет вывести 
страну из создавш ейся кризисной 
ситуации, заключил свое выступле
ние Гия Бердзенидзе.

Такое оно, нынешнее время, когда 
даже заупокойная месса не обходится 
без политических заявлений.

В речи впередсмотрящего объеди
нения «Мамулишвилеби» считаю важ
ным особо выделить и то место, где он 
призывает нынешние власти прояв
лять толерантность к гражданам неко
ренной национальности, а следова
тельно, судить о человеке по его делам, 
а не по национальной или политичес
кой принадлежности.

На митинге слова скорби и гордос
ти танже произносили руководители 
ветеранских воинских групп полковни
ки в отставке Энвер Купатадзе и Алек
сандр Вашакидзе

В заведени'и у Гоги-пулеметчика, 
своего боевого сотоварища, ветераны 
всех поколений, как водится, помяну
ли погибших бойцов бокалами добро
го вина и поклялись в том, что по пер
вому зову народа возьмутся за ору
жие и выступят на защиту страны. Для 
истинных патриотов возраст не может 
быть помехой. Не зря же нареклись 
они «Мамулишвилеби» -  сынами оте
чества.

РЗ. Я рассказал вам о грустном. 1ру- 
стным же приходится заканчивать 
этот репортаж. Больно было видеть, 
что на Мемориальном солдатском свя
тилище только несколько табличек с 
указанием конкретных имен. Все ос
тальные могилы -  безымянные. Как 
могло случиться, что тела погибших 
ребят по многу дней оставались на 
местах свой гибели и оказались до 
неузнаваемости обезображенными? 
Чья совесть допустила это? Можно 
только надеяться, что когда-нибудь 
получим ответ на эти жестокие вопро
сы, а еще лучше, если всем безымян
ным нашим солдатам будут возвраще
ны их законные, собственные имена.

Да услышит нас Бог!

Гиви БАКРАДЗЕ
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Время собирать камни
дачи, решение которых, не
смотря на всю сложность 
обстановки, возможно пря
мо сейчас.

Первое - надо говорить 
людям правду, какой бы 
горькой она ни была, иначе 
мы обречены постоянно по
вторять одни и те же ошиб
ки. Вызывает, например, 
удивление тот факт, что до 
последнего времени были 
заб л окированы  р у с с ко 
язычные сайты в Интерне
те, по сей день не работает 
большинство российских 
телеканалов. Если это еще 
можно было как-то понять в 
период военных действий, 
то сейчас это вряд ли мож
но чем-нибудь оправдать. 
Тот, кто считает себя пра
вым, не должен бояться 
иной точки зрения -  надо 
дать людям возможность 
получать и сопоставлять 
различную инф ормацию, 
пусть они сами разберутся, 
где правда, а где ложь, а од
носторонне подаваемая ин
формация вызывает толь
ко раздражение и недоволь
ство.

Второе -  не дожидаясь 
политиков, которые, как мы 

видим, зачастую действуют исходя из 
своих собственных, а не общих инте-
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Потрясшие все наше общество 
трагичесние события минувшего ав
густа, переросшие в  прямое проти- 
вос тояние м е ж д у  Грузией и  Россией; 
особой болью отозвались в сердцах  
ж и вущ их по обе стороны границы  
представителей груз и  не ной и  рос- 
сийсной диаспор. Свое м нение по  
поводу всего происшедшего и  о пер- 
спентивах грузино-российсиих от
ношений сегодня по нашей просьбе  
высказывает президент Союза р о с 
сийских соотечественников в  Грузии 
Валерий Сварчук.

- Наверное, никогда грузино-рос
сийские отношения не переживали 
столь тяжелый и драматический пери
од, как сегодня, - говорит Валерий Кон
стантинович. -Делать полную всеобъ
емлющую оценку того, что случилось 
сейчас, когда еще не утихла боль ран, 
нанесенных этим противоестествен
ным братоубийственным конф лик
том, думается, пока рано. Для анали
за причин конфликта сейчас создают
ся государственные и международные 
комиссии, так что, подождем, какие 
выводы они сделают.

Но одно можно сказать уже сейчас 
-  произошла страшная трагедия, ко
торую ничем нельзя оправдать.

Союз «Отчизна» и все входящие в 
него организации российской диаспо
ры, всегда стремились своей деятель
ностью способствовать снятию напря
женности, улучш ению отнош ений, 
сближению наших стран и народов, 
помня знаменитые слова Достоевско
го о том, что никакие цели не м огут 
оправдать даже одной слезинки ре
бенка, всегда выступали за решение 
всех имеющихся конфликтов исклю
чительно мирными средствами. К со
жалению, к нам, так же, как и ко мно
гим другим людям доброй воли не 
прислушались, что и привело к столь 
трагическим последствиям.

- Возникает вполне резонный воп
рос -  кто виноват в подобном разви
тии событий?

- Понимаю, что это - классический 
для нас вопрос, но ответить сейчас на 
него однозначно, очень сложно. Дело 
ведь даже не в том, кто первый начал и 
чем все это закончилось, а в том, для 
чего и в чьих интересах все это было. 
Одно могу сказать твердо -  все это не 
связано с какими-то непреодолимыми 
проти во ре чи я м и  м еж д у наш им и 
людьми. Наши народы не желали того, 
что произошло в августе и подавляю
щее большинство и грузин, и русских, 
и абхазов, и осетин и всех других на
селяющих наши страны национально
стей считают происшедшее своей об
щей болью и поражением.

Велико, конечно, искуш ение ука
зать пальцем на конкретных виновных 
лиц, тем более, что все мы примерно 
представляем, кто и какие решения 
принимал, но это было бы слишком 
просто. Если брать глобально, то в той 
или иной степени виноваты все, кто по 
разным причинам не смог или не за
хотел предотвратить эту бессмыслен
ную трагедию - и те, кто в силу ложно 
понятого патриотизма бездумно подо
гревал страсти, и те, кто понимая, к 
чему все это может привести, не про
явил достаточно энергии для противо
действия злой воле, и те кто, считая, 
что от его мнения ничего не зависит, 
молчал, руководствуясь известным 
принципом «моя хата с краю».

Увы, как всегда, первой жертвой 
войны стала правда. Не м огу не ска
зать в этом плане и о той негативной 
роли, которую сыграли в этом конф 
ликте некоторые средства массовой 
информации. Особенно это относит
ся к телевизионным каналам, которые, 
пользуясь полной монополией во внут
ригосударственном эфире, постоянно

оказывали однобокое информацион
ное давление на людей, отравляли их 
сознание злонамеренной и откровен
но предвзятой ийформацией, не толь
ко не искали пути примирения, а на
оборот, постоянно нагнетали страсти, 
и продолжается это сейчас.

Недавно представители одной за
рубежной телекомпании попросили у 
меня интервью и все допытывались, 
нет ли после всего происшедшего го
нений на русских в [рузии. Я твердо 
ответил, что этого нет, если и есть ка
кие-то отдельные, очень немногочис
ленные факты, то они не меняют об
щую картину. Конечно, у многих сей
час очень тревожные настроения, но 
это относится не только к русским, но 
и ко всем жителям Грузии, а каких-то 
организованных притеснений россий
ских соотечественников в [рузии нет 
и, надеюсь, не будет, (оворю так не для 
того, чтобы создать некую благостную 
картину, просто надо правильно пони
мать, как слово наше отзовется , 
нельзя постоянно искать какие-то жа
реные факты, целенаправленно зом 
бировать население, навязывая ему в 
лице соседа образ врага. В основном 
это действует на подрастающее поко
ление, люди в возрасте имеют боль
шой опыт жизни в одном государстве, 
а молодежь не умеет пока отделять 
зерна от плевел, не помнит те време
на, когда мы были по-настоящему бра
тьям и. Понимаю, что критиковать  
СМИ -  дело неблагодарное, но невоз
можно не замечать того, что эта про
паганда не только сказывается на че
ловеческих отношениях, но и отдаляет 
время начала нормального диалога и 
исправления ошибок, ведь все равно 
рано или поздно нам придется восста
новить наши отношения.

- Тогда напрашивается еще один 
традиционный вопрос -  что делать?

- Прежде всего, нужно остыть, всем 
нам -  и политикам, и обычным людям 
надо по возможности спокойно оце
нить и проанализировать происшед
шее, задуматься, что мы хотим полу
чить на выходе, сделать соответству
ющие выводы. Из всего многообразия 
возможностей, перечислить которые 
в одном ограниченном по объему ин
тервью не представляется возмож
ным, хотелось бы выделить две, пожа
луй, наиболее актуальных сейчас за

сохранять и развивать все то лучшее, 
что было накоплено нашими народа
ми за многовековую историю их отно
шений. Надо смотреть в будущее, по
степенно и целенаправленно восста
навливать наши связи на всех уров
нях, использовать все возможности 
для налаживания конструктивного ди
алога и взаимных компромиссов -  это 
то, к чему мы постоянно призывали и 
призываем.

Надо, наконец, понять, что, живя в 
стеклянном доме, нельзя бросаться 
камнями в соседей, это не только глу
по, но и очень опасно для тебя самого. 
Думаю, настала пора собирать камни, 
простить, в соответствии с нашими 
общими духовными ценностями, друг 
другу все, что было, отказаться от ни
чего кроме бед не приносящей логики 
противостояния, в результате которой 
все мы оказались в проигрыше.

- К акую  роль в сближении двух 
стран м о гу т  сыграть организации 
русской и грузинской диаспор?

-Очень важную, ведь мы, как этоуже 
не раз говорилось, по самой своей 
сути должны быть связующим звеном 
между нашими странами и народами. 
Сотрудничество наших диаспор долж
но давать пример того, какими долж
ны быть грузино-российские отноше
ния, мы должны развивать и укреплять 
наши связи, помогать друг другу, это 
важно для обеих сторон.

Очень взвешенную позицию занял 
во время конфликта и представляю
щий многочисленную диаспору наших 
земляков в РФ Союз грузин России, с 
которым у нас давние и плодотворные 
связи. У нас были совместные проек
ты, в том числе выпуск приложения к 
вашей газете «Москва-Тбилиси», при
званного как раз наводить мосты. К 
сожалению, этот пользовавшийся по
пулярностью, как в (рузии, так и в Рос
сии проект сейчас приостановлен, бу
дем надеяться, ненадолго.

В те тяжелые августовские дни в 
обращении Союза грузин в России к 
своим соотечественникам в [рузии, ко 
всем, кто беззаветно любит Грузию 
было отмечено, что «в этот сложный 
для нашей родины период мы должны 
найти в себе силы и, подавив эмоции.

объективно оценить сложившуюся си
туацию, чтобы понять и решить -  как, 
и главное, - с кем  нашей стране зале
чивать раны, по какому пути идти даль
ше».

Нанесенный войной ущерб оценить 
в деньгах невозможно, отмечается в 
заявлении, никакие заокеанские мил
лиардные вливания не залечат раны в 
сердцах и душах грузин. В заявлении 
подчеркивается, что гарантией вос
становления прежних границ Грузии 
может быть только одно -  поддержа
ние нормальных, дружеских отноше
ний с соседними странами, в рамках 
которых все споры решаются за сто
лом переговоров.

- Не останутся ли все эти прекрас
ные слова только благими пожелани
ями?

- Иного пути у нас нет, это понима
ют все здравомыслящие люди наших 
стран. Увы, не все выдержали после
дние испытания. Например, недоуме
ние вызывает поведение части наших 
знаменитостей, известных и популяр
ных как в Грузии, так и в России лю
дей, творчество которых справедли
во считается нашим общ им  достоя
нием. Сейчас некоторые их высказы
вания и поступки сродни желанию ка
заться большим католиком, чем сам 
Папа Римский, а ведь они по своему 
статусу должны быть нашими послан
никами мира и доброй воли, связую
щим звеном м ежду наш ими народа
ми.

Нужно учиться у народа, как сохра
нять дружбу между людьми, ведь даже 
эти тяжелейшие для всех нас события 
все же не отразились негативно на че
ловеческих отношениях, мы знаем 
много подобных примеров. Так, не
смотря на то, что инф ормация у нас 
сейчас крайне ограничена, мы знаем, 
что в самый разгар конфликта в Пеки
не на Олимпийских играх после сорев
нований по стрельбе серебряный и 
бронзовый призеры Наталья Падери
на и Нино Салуквадзе тепло обнялись 
и заявили, что никакая война не см о
жет их поссорить.

Сразу после августовских событий 
лидер популярной на всем постсовет
ском пространстве группы ДДТ Юрий 
Шевчук устроил в Москве в Олимпий
ском комплексе большой концерт, в 
котором вместе с ДДТ на сцену вышли 
грузинский оркестр Нино Катамадзе и 
осетинский вокально-хореографичес
кий ансамбль «Иристон», как бы под
черкнув этим самым неподвластность 
сию м инутной  конъю нктуре наших 
творческих и духовных связей, что 
наши люди все также хотят дружить, 
жить в мире и согласии, что нас по- 
прежнему больше связывает, чем раз
деляет.

Думаю, это единственно правиль
ная на сегодня позиция, что подтвер
ждают, в том  числе отношения в этот 
труднейш ий м ом ент русской и гру
зинской православных церквей. Не
давнее заявление Р усской  право
славной церкви о том , что располо
женны е на территории  Абхазии и 
Ю жной О сетии церкви остаются в 
подчинении Грузинской православ
ной церкви -  одно из тех действий, 
которые напоминают о нашем един
стве, это шаг в правильном направ
лении, тропинка к диалогу. Наши ду
ховные пастыри патриархи Алексий 
II и Илиа II своим и публичными выс
туплениям и дают нам прекрасны й 
пример мудрости и терпимости, вза
имопонимания и любви к ближнему, 
способствуют тем самым восстанов
лению наших отнош ений, и все мы 
просто обязаны следовать этому бла
городному примеру.

Беседу вел Артем ЦАТУРОВ
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От Движения Национального Сопротивления Грузии
Российское нашествие на Грузию 

продолж ается. И спользуя алчное 
стремление значительной части осе
тинского и абхазского населения севе
ро-западной и северной средней час
тей Грузии к овладению грузинскими 
землями Россия, в своих великодер
жавных целях, стремится отчленить от 
Грузии более одной шестой части ее 
территории, затем отторгнуть от Гру
зии другие ее части, где проживают 
диаспоры не грузинской национально
сти (в этническом смысле этого сло
ва), далее -расчленить Грузию в целом 
на поверхностно ф едерированные 
провинции, сделав ее единую государ
ственность ф иктивной . М ассовое 
убийство грузин и этническая чистка 
руками местных негрузинских банд, 
принявших, в большей своей части, 
российское гражданство, как основ
ной методдемографического овладе
ния территорией, применяется Рос
сийским государством обширно и про
дуктивно. В Абхазии этночистка, за 
исключением Гэльского района, прак
тически завершена, так же как в Зна- 
урском, Цхинвальском и Джавском 
районах центральной Грузии. В Ахал- 
горском районе она начата и протека
ет без перерыва. Основная геострате
гическая цель российской агрессии 
состоит в том, чтобы перекрыть демок
ратическому Западу путь в Централь
ную Азию и наоборот и путем военно
го присутствия распространить свое 
влияние на эту часть «ближнего зару
бежья». На нынешний день, видимо, 
дополнительной стратегической це
лью России является удар по север
ной части Ирана в том  случае, если 
там будут иметь место боевые дей
ствия м ежду Вооруженными Силами 
Ирана и его противников, а на будущее 
-  готовность к экспансии в направле
нии нефтеносного Ближнего Востока. 
Нанесение по возможности тяжкого 
демограф ического удара по грузинс- 

. кому народу является побочной целью 
проводимой военной операции, что 
вполне соответствует чаяниям опреде
ленных кругов российской обществен
ности относительно создания «Грузии 
без грузин».

Идеология нынешнего российского 
нашествия на Грузию (включая выска
зывания Путина) и абхазского и осе
тинского сепаратизма, служащего ему 
поводом, основана на искажении фак
тов как истории, так и современнос
ти. А именно:

1. Год 1774, т.е. год заключения Ку- 
чук-Канджарийского мира между Рос
сией и Турцией. советской и российс
кой историографией считается датой 
вхождения Осетии в состав России. Н 
Осетии «вошедшей» в Россию эта иде
ология причисляет и «Южную Осе
тию», т.е. часть фузии. В действитель
ности Осетия, о которой идет речь, 
полностью находится по северную сто
рону Кавказского хребта, не затраги
вая ни одной пяди Грузии. Более того. 
В Осетию не входит и обширная тер
ритория от М амисонского перевала к 
Северу, т.е. грузинская провинция 
Двалети, которую российская админи
страция отделила от Тифлисской гу
бернии через несколько десятков лет 
после аннексии фузии в 1801 году.

2. Термин «Южная Осетия» для обо
значения тех или иных частей Грузии 
измышлен российской администра
цией сразу же после аннексии Грузии 
Россией (1801). В 1840-е и 1850-е годы 
он был применяем, как наименование 
«горноосетинского уезда», включавше
го части Арагвинского, Ксанского, Ли- 
ахвинского и еще нескольких лежащих 
от них к западу ущелий, где были осе
тинские горные села, (как правило, в 
два-три десятка домов), но нигде не 
было преобладающего осетинского 
населения. Убедиться, что это было 
именно так, можно, заглянув в ежегод

ник «Кавказский календарь», где сво
дятся конкретные данные о населении 
и топоним ике. Такая эксклюзивная 
симпатия администрации к осетинам 
не беспричинна: ее корень в том, что 
осетины были единственным местным 
народом Сев.Кавказа, который был за 
русских во время установления рус
ского владычества на Кавказе, в ре
зультате чего осетинам были предос
тавлены для поселения обширные рав
нинные земли, где до того жили черке
сы.

3. «Юго-Осетинскую Автономную 
Область» создал не Сталин, урвав ее 
от «Северной Осетии» и включив в Гру
зию, как утверждают не сведущие рос
сийские политики, в том числе Путин, 
а большевистские российские лиде
ры 1920 года, когда Кавказское бюро 
РКП(б) приняло решение (вне терри
тории Грузии, вто  время независимой) 
о превращении одной части грузинс
кой территории в «Осетию» и о наре
чении ее «южной», в то время как ниг
де в мире не было «северной» Осетии, 
т.е. Россия не считала нужным призна
вать страной настоящую Осетию, по 
северную сторону Кавказского хребта, 
которая является родиной осетинско
го народа. Решение Кавбюро РКП(б) 
было повторено ее Центральным Ко
митетом в том же году и прош тампо
вано гр узи н ски м  м арионеточны м  
ЦИК-ом уже после повторной аннексии 
Грузии Россией (1921), 20. IV 1922 года. 
«Южная Осетия» по сей день не просу
ществовала ни одного часа вне присут
ствия в ней регулярных российских ВС 
и, надо полагать, не просуществует. 
Полностью исключая (естественно) 
применение Грузинским государством 
военной силы для обезврежения сепа
ратистских бандформирований (поли
цейские меры по их ликвидации, как 
применение силы, допустимы, ф игу 
рально говоря, лишь в пределах ис
пользования свистка и пистолета), мы 
не имеем права исключать ее приме
нение против военных сил агрессив
ного соседнего государства, посягаю
щего на земли Грузии и оказывающе
го военную прямую помощь сепарати
стам. Восстановление территориаль
ной целостности страны есть право и 
обязанность нашего государства, в 
выполнении которой оно не может 
быть ограничено ничем кроме реаль
ного соотношения сил между ним, его 
противниками и его союзниками, ко
торые ныне спасают нас своим влия
нием от прямой аннексии и постепен
ного истребления.

4. Незаконная «Юго-Осетинскаая АО» 
была упразднена грузинским парла
ментом -  Верховным Советом Грузии -  
законом от 11.ХИ.1990 года. Президент 
СССР Горбачев 3 марта 1991 г издал 
указ об аннулировании этого закона, 
однако он к тому времени уже, соглас
но грузинскому законодательству, был 
лишен этого права в силу закона Гру
зии от 9.111.1990 и поправок к нему от 
29У1. того же года. Таким образом, акт 
Президента Грузии М.Саакашвили и акт 
Парламента Грузии о назначении Сана- 
коева Уполномоченным Президента в 
Южной Осетии, с включением в нее 
Ахалгорского района (что ныне служит 
единственным предлогом для занятия 
этого последнего российскими войска
ми), является противозаконным даже 
без ссылки на то обстоятельство, что и 
Президент, и Парламент в 2008 году 
пришли к власти путем тотально фаль
сифицированных выборов.

Необходимо иметь в виду, что в 
Ахалгорском районе, где население 
почти полностью грузинское, по сей 
день не было никакого конфликта. По
этому, несмотря на то, что Глава Госу
дарства, Председатель Парламента 
Грузии Шеварднадзе 24У1.1992 г под
писал с Ельциным соглашение о раз
мещении российских «миротворцев»

по периметру бывшей Юго-Осетинс
кой АО, т.е. и в Ахалгорском районе, с 
1992 г. по август 2008 г миротворцы 
туда вступить не смогли.

5 .0  том, что российское вторжение 
в Грузию запланировано давно, одно
значно говорит ф акт перенесения 
штаба Кавказского Военного Округа в 
гОрджоникидзе вскоре после обрете
ния странами Закавказья независи
мости.

6. В противовес заявлению Путина, 
что российских миротворцев «обстре
ляли» грузины, что и послужило осно
ванием для начала боевых действий 
со стороны России, следует иметь в 
виду, что при вступлении грузинских 
ВС в Цхинвали «миротворцы» не выш
ли из места своей дислокации (не
смотря на то, что это им вменялось в 
обязанность). Первое боевое сопри
косновение грузин с русскими про
изошло в виде авиационной бомбеж
ки грузин русской авиацией и в виде 
боя м ежду грузинами и частями 58- 
ой российской армии. «Миротворцы» 
открыли огонь по грузинам только че
рез день, когда грузины уже отступа
ли.

7 Естественным и общераспростра
ненным названием верхней части уще
лья р.Кодори является «Дальское уще
лье» либо «Апхазетская Сванетия». 
Местное население только грузинское. 
Эти места при войне 1992-1993 годов 
и после нее не раз были атакованы 
противником, но безуспешно. Их за
щищали местные жители, организо
ванные в добровольный батальон «Мо- 
надире» («Охотник»). Батальону раз 
случилось окруж ить  наступающее 
российское  подразделение, после 
чего, в результате переговоров, после
днему было разрешено уйти. После 
прихода Саакашвили к власти баталь
он был расформирован и его функции 
были переданы МВД Грузии и его си
лам. Атака российских войск против 
этих сил в разгар августовских собы
тий была ничем не только не оправдан
ной, но и не мотивированной новой 
агрессией со стороны РФ

8. Общеизвестно, что вступлению 
грузинских войск в Цхинвали предше
ствовал многодневный интенсивный 
обстрел грузинских сел с явно прово
кационной целью. Как нам известно, 
существует мнение, что Саакашвили 
на эту провокацию поддался либо по 
недомыслию, либо потому, что рос
сийские политики ему обещали под
держку, якобы в противовес российс
ким же военным, которые якобы одни 
повинны во всех агрессивных действи
ях своей страны. Мы не исключаем в 
действиях Саакашвили ошибки. Одна
ко мы не можем исключить и умысла, 
в частности, выполнения им воли Рос
сии. которой нужен был повод, в виде 
мнимого «геноцида» осетин, дабы при
знать грузинские земли независимы
ми от Грузии. Свидетельств лророс- 
сийской ориентации Саакашвили и 
его команды за последние 5 лет, к со
жалению, много (они не вывели стра
ну из СНГ. не заявили официально, что 
Россия ведет войну против фузии, не 
упразднили российские «миротвор
ческие» мандаты, продали России и 
русским ф ирм ам  стратегически клю
чевые объекты и т.д.) Поэтому мы счи
таем недопустимым дальнейшее пре
бывание этих лиц у власти.

Начество политической команды 
Саакашвили и направление ее дея
тельности, т.е. ползучая узурпация 
прав и полномочий, катастрофичес
кий рост коррупции, расцвет мафий 
под государственной «крышей», одно
партийная диктатура и гостеррор-как 
прицельный, т.е. направленный на ус
транение неугодных ф игур, так и не
прицельный, т.е. направленный на ус
трашение массы -  печальный урок для 
благожелательных иностранцев, инте

ресующихся личным составом адми
нистрации фузии. Когда кадры подби
раются по признаку отсутствия у них 
патриотических чувств и ответствен
ности за будущее нации, результат 
может быть таким, какой мы видим 
ныне. Поскольку в фузии, традицион
но, патриотический менталитет, т.е. 
стремление к национальной свободе, 
и к светлому национальному будуще
му, неразрывно связан с демократи
ческим, т.е. со стремлением к личной 
свободе для всех и к равенству, по
стольку единственный тип менталите
та, на котором может эф ф ективно 
строиться современное прозападное 
и демократическое государство -  пат
риотический. Смена власти в фузии 
безотлагательно необходима. Однако 
она должна произойти не иначе, как 
путем досрочных выборов, которым 
непременно должны предшествовать 
принятие реального, т.е. способного 
пресечь тотальную фальсификацию, 
закона о выборах, и публикация впол
не прозрачных списков избирателей. 
Учитывая обстоятельства, мы сторон
ники не только мониторинга выборов 
международными правозащитными 
организациями, но и проведения ими 
выборов. Парламенту надлежит, во- 
первых, лишить Президента узурпиро
ванных им полномочий, во-вторых, 
определить оптимальную для фузии 
на сей день ф орму государственного 
устройства.

Восстановление территориальной 
целостности фузии, несомненно, выс
ший приоритет политики государства 
на ближайшие месяцы и годы. Тем, чьи 
мысли и чувства мы выражаем, т.е. 
патриотически и демократически на
строенной общественности, известны 
пути решения этой проблемы. Для 
осетин Цхинвальского региона, где 
население (включая беженцев) состо
ит из 60 тысяч осетин и 30 тысяч гру
зин, это-максимальное развитие са
моуправления, даже, возможно, авто
номия, но никак не ложное наименова
ние «Осетия», призывающее мировое 
сообщ ество к «объединению» двух 
«Осетий» -  одной истинной к северу 
от Кавказского хребта и другой ложной 
к югу от него. Для остальных 100 тысяч 
осетин в фузии, живущих не компакт
но, это -  максимальная функциональ
ная автономия (включая культурную), 
которая реализуется через развитие 
объемлющих все государство осетин
ских организаций и инициатив, при
званных лоббировать и курировать 
общие для осетин специфические ин
тересы. Для абхазского и грузинского 
населения Абхазии это, прежде все
го, совместная демографическая за
щищенность, т.е. конституционно ус
тановленный порядок контроля иммиг
рации, с одной стороры, и полная сво
бода абхазов, как более малочислен
ного народа, строить -  не входя в про
тиворечие с общегосударственными 
законам и —в пространстве своего 
компактного поселения и окружающих 
свободных местностейювои специфи
ческие формы личной, общественной 
и политической жизни. Безоговороч
ное возвращение беженцев в свои 
дома и полное равенство голоса одно
го абхаза и одного грузина, одного осе
тина и одного грузина и т.д. остается 
неотъемлемой частью гармонизации. 
Искоренение российского военного 
присутствия по всей фузии, в том чис
ле и в Абхазии и в Цхинвальском ре
гионе, также необходимое условие гар
монизации и мира.

От имени Движения 
Сопротивления: 

Бахтадзе Д., Берианидзе Т., 
[иоргадзе М., Дундуа Р, Зардалиш- 
вили О., Какулиа А, Когуаш вили П., 

Коридзе Т., Натадзе Н.
23.Х.2008
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Доверие и ответственность
«П р оК р еди тбан к » одним из первы х в банковском  секторе страны  
возобн ови л полноценны е действия после августовской войны

Международная группа «ПроКре
дитбанк», несмотря на августовские 
события в Грузии и глобальный эко
номический кризис, готова при не
обходимости продолжить инвести
рование в уставной капитал своего 
грузинского подразделения,заявил 
председатель наблюдательного сове
та «ПроКредитбанк-Грузия» Ш тефан 
Бовен.

Выступая на пресс-конференции в 
отеле «Кортиард-Марриотт», он отме
тил, что в настоящее время банк «дос
таточно капитализирован», но в случае 
необходимости акционеры готовы не
медленно инвестировать средства.

Этот подход Ш тефан Бовен объяс
нил следующими словами: «Мы ве
рим в Грузию».

Филипп Потт, генеральный дирек
тор грузинского «ПроКредитбанка», 
говорит, что возглавляемое им бан
ковское учреждение одним из первых 
в банковском секторе страны возоб
новило полноценные действия после 
августовской войны.

Она оказала «незначительное вли
яние на финансовое положение бан
ка», сказал Филипп Потт. Вкладчики в 
августе месяце сняли с депозитов до 
30 миллионов долларов. Однако уже в 
сентябре их треть была вновь возвра
щена в банк, что говорит о доверии 
клиентов к «ПроКредитбанку». Сегод
ня структуры банка ежедневно откры
вают до 1000 новых депозитов. В на
стоящее время привлеченные сред
ства клиентов составляют 191 милли
он долларов, что на 18 миллионов боль
ше показателя, зафиксированного в 
конце декабря прошлого года.

Мы без промедления выдавали в 
августе вклады желающим получить

их, понимая, что в эти трудные дни 
люди хотят иметь свои деньги «на ру
ках», чтобы непосредственно ими рас
поряжаться.

В условиях августовской  войны 
«ПроКредитбанк» выбрал стратегию 
индивидуальной работы со своими 
заемщиками, особенно теми, которые 
действовали в (ори и т.н. «буферных 
зонах», чей бизнес пострадал в резуль
тате военных действий.

Наши сотрудники встречались с 
клиентами банка, обсуждали с ними 
возможности оптимального выполне
ния кредитных условий, меняли гра
ф ик выплат, оказывали непосред

ственную поддержку и помощь для ус
пешного продолжения экономической 
деятельности, отмечает Филипп Потт.

Не случайно, что даже в августе кре
дитный портфель банка пусть незна
чительно, но все же вырос -  на 7 мил
лионов долларов. В настоящее время 
он составляет 326 миллионов долларов 
-  на 84 миллиона долларов больше, 
чем на конецдекабря прошлого года.

У грузинского «ПроКредитбанка» 
стабильное финансовое положение, 
здоровый, прозрачный и разносто
ронний кредитный портфель, так про
комментировал эти данные Штефан 
Бовен.

Можно сказать, что в условиях гло
бального финансового кризиса между
народная группа «ПроКредитбанк» дей
ствует очень уверенно и стабильно.

Мы не зависим от рынка капитала, 
говорит Штефан Бовен. Наши финан
совые источники -  средства наших 
клиентов, число которых в масштабах 
оперирования структур группы в мире 
действуют в 22 странах Восточной Ев
ропы, Латинской Америки и Аф рики - 
достигает одного миллиона. К том / же 
международная группа «ПроКредит
банка» верна своей основной страте
гии -содействие  деятельности мало
го и среднего бизнеса.

Деньги своих клиентов мы не вкла
дываем в необдуманные проекты, под
черкивает Штефан Бовен.

На доверие своих клиентов мы обя
заны отвечать усилением своей ответ
ственности, говорит он.

Напомним, что «ПроКредитбанк» 
всегда очень осторожно и консерватив
но подходил к выдаче потребительских 
и ипотечных кредитов.

Слова «Мы верим в Грузию» произ
нес и Филипп Потт. Их подтверждени
ем стали и данные, приведенные гене
ральным директором о развитии ф и
лиальной сети банка. В этом году от
крыто 9 новых филиалов, а до конца 
года к ним прибавится еще 6. В нынеш
нем году было принято 500 новых со
трудников, общее число которых соста
вило 1800. Новички регулярно прохо
дят тренинги, а менеджмент среднего 
звена проходит курс обучения в ака
демиях «ПроКредитбанка» в Македо
нии и Германии.

Акционеры не экономят средства на 
обучении персонала, подчеркнул Ф и 
липп Потт.

С трои тельн ы й  
ры нок во звр ащ ается  
к норм альн ой  работе

После августовских событий строи
тельный рынок Грузии, потерявший во 
время вой) 1ы 70% продаж, возвращает
ся к нормальной работе. По информа
ции крупных строительных компаний, 
динамика продаж характеризуется ус
тойчивым ростом.

Компания «Центр-пойнт», объем про
даж которого снизился на 50%, в октяб
ре уже выполнила на 60% план продаж. 
Компания в настоящее время осуществ
ляет 30 проектов. Стоимость кв.м, жи
лья в домах «Центр-пойнт» стоит 1300 
долларов.

В октябре роста объемов продаж 
ждет и строительная компания «Аксис», 
продажи которой снизились в сравне
нии с аналогичным периодом 2007 года 
на 50%. Компания предлагает клиентам 
10-летнюю рассрочку из собственных 
средств, в обход банков. В настоящее 
время компания реализует 14 проектов. 
Цена квадратного метра - от 550 евро.

Компания «Арси» в сентябре продала 
только 30% ежемесячных продаж, одна
ко, несмотря на это, строительные рабо
ты на прекращены. Стоимость кв.м, жи
лья от «Арси» составляет 800-1400 дол
ларов. На несколько месяцев отложено 
начало реализации новых проектов. Ме
неджмент компании планирует привлечь 
иностранных инвесторов. Представите
ли «Арси» принимали участие в выстав
ке в Мюнхене, где провели переговоры с 
потенциальными инвесторами.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ • К I .

Искусство нарезать стейки
ветствии с международными стан
дартами и его последующая обра
ботка» были организованы Ассоци
ацией нанимателей Грузии и Немец
ким  а гентством  технического  с о 
трудничества (СТ2). В них приняли 
участие представители ком паний- 
ведущих производителей м ясопро
дуктов  -  «Никора», «Ноли», «Ми- 
Тана», «Вердзи», «Зеикидзе», а так
же ресторанов Грузии -  «Цисквили», 
«Бегели», отелей «Марриотт», «Ше- 
ратон-Метехи-Палас», гиперм арке
та «Гудвил».

Один из семинаров был органи
зован в ООО «Ми-Тана».Это - новое 
мясоперерабатывающее предприя
тие, оснащенное современными тех
нологическим и линиям и, изготов
ленными в европейских странах.

На его техническое оснащ ение 
было затрачено 1,5 миллиона евро, 
говорит генеральный директор «Ми- 
Тана» Александрэ Камушадзе.

По его словам, предприятие вы
пускает колбасные изделия , цено
вая амплитуда которых колеблется 
в пределах 5-17 лари. Если в авгус 
те нынешнего года предприятие вы
пустило 27 тонн колбасных изделий, 
то в настоящее время месячная нор
ма возросло до 70 тонн.

Это свидетельствует о том , что 
рынок активно реагирует на появле
ние высококачественной продукции, 
говорит Александрэ Камушадзе.

Полосу подготовил

М ясо для стейков , нарезанное 
ровными кусками доктором Вольфа- 
гангом  Л утц ем , обещало зам еча
тельное блюдо. Его надо было толь
ко поджарить и обложить приготов
ленными на пару овощ ами и карто
ф елем. Не помешала бы и кислая 
капуста.

Доктор специально приехал из Гёр- 
мании в Тбилиси не только для того, 
чтобы показать, как надо нарезать 
мясо для стейков и биф ш тексов.

Методы и специф ика  разделки 
мяса и его последующей обработки, 
пр им еняем ы е  в Европе, говорит 
Вольфаганг Лутц, позволяют макси
мально использовать исходное сы
рье, готовить мясопродукты , удов
летворяю щ ие различные потреби
тельские запросы и обеспечиваю 
щие их безопасность. Мы готовы пе
редать свой опыт грузинским  специ
алистам.

Тренинги «Разделка мяса в соот-
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Хронология недалекого прошлого
Ф рагм енты  публикаций политолога Арно Хидирбегишвили, связанны х с урегулированием

У фузии есть единственный путь к спасению: пер
вое и главное - объявление военного и государ
ственного нейтралитета (то есть -  ни Россия, и ни 
Америка!); второе -  повсеместное предоставле
ние двойного гражданства (предоставить граждан
ство фузии абхазам, осетинам, русским, грузинам 
-  всем тем, кто уже имеет гражданство России и 
других стран); третье-обустройство  свободной 
экономической зоны в Абхазии и Ю жной Осетии 
(разрешить там свободное обращение лари, рубля 
и доллара, а также освободить любой бизнес от на
логов на 5 лет). Вот три основных положения, выска
занные мной ещё в 2005 году в интервью телеком
пании «МИР» («АКЦЕНТЫ» - с А.Лопуховым и «ВМЕ
СТЕ» - с Е.Абрамовой).

24 ию ля 2006 г. «Государе твенный и  военный  
нейтралитет-иной альтернативы у  Грузии нет!»

«Асавал -дасавали» ////\л/.азауаИ.де

***
Ареал употребления русского языка в фузии 

резко сократился: на две трети уменьшилось коли
чество русских школ, в Государственном универси
тете уже не существует кафедры русской литерату
ры и русского сектора на кафедре журналистики, 
не существует Государственного педагогического 
института им. А.С. Пушкина, на грани исчезнове
ния - русскоязычное инф ормационное простран- 

1 ство - в фузии почти не осталось русскоязычных 
СМИ... Об этом, как и о многом  другом, сегодня в 
фузии предпочитают не говорить: некоторые -  бо
ясь прослыть «ставленниками Москвы» и «агента
ми Кремля», другие - приветствуя прозападную ори
ентацию, проамериканский политический курс и. 
как следствие, «охлаждение» российско-грузинских 
государственных отношений.

Все вышеперечисленное - безусловная причи
на бить тревогу властям фузии и России, так как 
бедственное состояние русского языка в ф узии -  
это источник м ногих тесно переплетенных друг с 
другом  проблем, без должного  внимания к  кото
рым невозм ожно ни восстановление территори
альной целостности Грузии, ни былой дружбы  
м ежду нашими народами, ни интеграция граждан 
различных национальностей в единое общество 
и самоидентиф икация их с единым грузинским  
государством, ни защита интересов и прав граж 
дан РФ  в фузии.

Разве русскоязычное и билингвальное населе
ние фузии не имеет права быть информированным 
на уровне грузиноязычной аудитории?! Почему ин
ф ормацию (уже соответственно интерпретирован
ную!) о событиях, происходящих у себя дома, на вто
рой Родине они должны получать из зарубежных

СМИ?! Что это, как ни дискриминация их гражданс
ких прав?! Не здесь ли кроется благодатная почва 
для сепаратизма и сегрегации жителей одного го
сударства друг от друга и от этого самого государ
с тва -л ю б и м о й  ими фузии, в данном конкретном 
случае?!

Господа, если вы действительно хотите д р уж 
бы менГду М осквой и Тбилиси - с опорой на интег
рацию, а не ассимиляцию, с опорой на культуру и 
просветительство, а не на визовый режим  и «че
ловека с ружьем » -  поддержите русское слово в 
фузии! Надеюсь, средства у великой России для 
этого найдутся, к тому же, как известно, скупой пла
тит дважды....

15 марта 2 00 8 г. «Язык, который сегодня д о  
Ниева не доведет...» «Свободная фузия» 

\л/ / /  \л/^оЬобпауа-дгиг1а. сот

•***
Самым выигрыш ным для ф узии в Бухаресте 

стало то, что члены НАТО - впервые все вместе - 
косвенно подтвердили её территориальную  це
лостность: ведь ф узии не предоставили ПДПЧ из- 
за того, что она не контролирует часть своих тер
риторий, а это значит, что Абхазия и Ю жная Осе
тия - её часть, пусть  пока и с проблемами! Итак, 
фузия не станет членом НАТО, пока не решит терри
ториальные проблемы - этот мессидж  должен зас
тавить официальный Тбилиси активнее искать под
ходы к Сухуми и Цхинвали.

Но даже если бы у фузии и не было территори
альных проблем, в Плане Действий по Подготовке к 
Членству ей всё равно было бы отказано и подругой 
причине: ведь и в фузии (как и на Украине) среди 
населения не существует консенсуса - согласован
ного мнения - по вступлению страны в НАТО! Влас
тям фузии надо провести по этому вопросу (как обе
щал сделать у  себя президент Ющенко) референ
дум  на всей территории - включая Абхазию и Ю ж
ную  Осетию, что осуществить пока нереально.

Наверное, излишне упоминать, насколько удов
летворена результатами саммита НАТО Россия, в 
первый раз так явно показавшая «под занавес» пре
зидентства Путина свои «мускулы», и старая Евро
па, осадившая наконец американского «выскочку 
Дядю Сэма».

4 апреля2008г. «Саммит, которым довольны  
все» РИА НОВОСТИ \л/\л/\м.пап.ги

***
Политологи должны изучать политику. Однако 

существует категория политологов, изучающая вме
сто этого самих политиков, чтобы лучше знать - как 
им угодить и, упаси Бог, не сказать что-нибудь напе-

Наивно думать, что сегодня кто-то кого-то «лю
бит» настолько, что ради этой «любви» готов пой
ти на какой-то значительный шаг - никто в мире не 
привержен демократии настолько, чтобы пожерт
вовать ради неё своими государственными инте
ресами! Национальная безопасность, мощная эко
номика и энергоносители, рынки сбыта и сферы вли
яния, военные базы и территории -  вот чего хотят 
руководители всех без исключения состоявшихся го
сударств! Америка точно по той же причине хочет 
заполучить фузию, по которой Россия не хочет поте
рять её навсегда! Вот почему безответственные за
явления как российских, так и грузинских чиновни
ков, методично уничтожающие остатки контактов и 
взаимодоверия, выгодны, прежде всего, США!

Что же касается НАТО, тут мне м о гут  возразить: 
«Ведь даже если бы реф ерендум был проведён в 
Абхазии и  Южной Осетии и  все проживающие там 
поголовно проголосовали бы «ПРОТИВ» вступления 
фузии в  Североатлантический Союз, прибавив их 
голоса к  результатам состоявшегося в  стране 5  ян
варя с.г плебисцита, всё равно получилось бы, что 
большинство населения фузии высказалось «ЗА» 
вступление в  НАТО!» Однако если учесть мнение 
более полутора миллионов наших соотечествен
ников, зажиточно проживающ их в России и мате
риально помогающих нам, живущ им в фузии (бо
лее миллиарда долларов в год!), получить ман
дат от своего народа на вступление в НАТО сегод
няшняя власть ф узии не сможет по любому.

12 апреля 2 00 8 г. «Политикам [рузии  и  России 
придётся отвечать перед собственным 

народом!» «Свободная Грузия» 
VVVV\л/.8VоЬос^пауа-д^иг^а. сот

***
"Россия близка нам исторически, культурно, по 

- человечески!" - говорит Саакашвили Медведеву в 
Петербурге, но на самом деле грузинское молодое 
поколение «выбирает ПЕПСИ! то бишь - США... Вза
мен мы предлагаем лишь прошлое: как заводные, 
"поём" "старые песни о главном" - о русскс - грузинс
ких культурных и исторических традициях, о "Геор
гиевском трактате" и двух веках дружбы, о более чем 
миллионной грузинской диаспоре в России и сооте
чественниках РФ - в фузии... Всё это верно, но, как 
известно, если даже миллион раз произнести сло
во "сахар',' то во рту от этого слаще не станет - моло
дое поколение (как грузинское, так и русское!) мало 
интересуют "дела минувших дней далёких": им по
давай "чистый лист" - сегодняшнее взаимовыгодное 
сотрудничество, а не "предания старины глубокой"!

Окончание на 9-й стр.

российско - грузинских государственных отношений и восстановлением территориальной целостности Грузии
рекор... Да, я имею в виду тех грузинских политоло
гов, которые обычно задним числом - постф актум  
- обосновывают любое действие, оправдывают лю
бой шаг действующей власти, за что их можно на
звать ещё и «прокто-политологами»! Мало кто до
гадывается, что этим они оказывают «медвежью ус
лугу» и самой действующей власти: привыкшая к 
отсутствию  с их стороны профессиональных ре
комендаций и объективной критики , власть, под 
одобрительные аплодисменты ближайшего окру
жения и «допущенных ко двору» прокто-полито- 
логов, постепенно заходит в тупик!..

Так поступили они и с президентом фузии Миха
илом Саакашвили, с 2004 года по сей день не пред
ложившему (хотя бы для приличия!) никакой другой 
альтернативы, кроме вступления в НАТО, так завели 
они в тупик и российско-грузинские отношения...

С 2004 года ваш покорный слуга начал разраба
тывать тему государственного нейтралитета при
менительно к Грузии и посвятил ей множество пуб
ликаций и интервью, (осударственный нейтралитет 
был лейтмотивом моих встреч в 2007 году с замес
тителем министра иностранных дел РФ Г Караси
ным, начальником (енштаба ВС РФ Ю. Балуевским, 
председателем Совета по внешней и оборонной по
литике С. Карагановым, автором и ведущим теле
передачи «Судите сами» на ОРТ М. Шевченко, на
чальником аналитического управления Центра по
литической конъюнктуры А. Шатиловым и др.

5 апреля 2008г. «Правда и  лож ь о государ
ственном нейтралитете, или какую  «медвежью  
услугу» оказали президенту [рузии  «допущен
ные ко  двору» политологи» «Свободная Грузия» 

\л/ \л/ \л/. 8 VоЬос^пауа-дгиx^а. сот
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НОВОСТИ

Россия призывает ООН бороться с героизацией нацистов
Россия осуждает попытки про

славления и тонизации нацистов 
и их пособником, существующие 
м ряде (тран,,п приливает ООН 
пресекать попытки переписать 
ИСТОРИЮ второй МИрОВОЙ войны. 
Об этом лаямил 23 октября на 
заседании Коми-тога по спсциаль- 

, ным политическим вощюедм Ге- 
- иассамблеи ООН представитель 

РФ  Руслан Бахтин.
Россия ранее неоднократно 

вьктупала с редкой критикой 
политики и действий властей 
ряда стран, в том числе Эсто- 

. нии,  Латвии и Украины, но нро- 
; славлению пособников нацизма 

м годы Второй мировой войны, 
а такж е но уничтожению па
мятников советским воипам-ое- 
вободигелям.

«Следует решительно пресе
кать.побые попытки переписать 
историю, предав забвению па
мять тех, кто бо|юлся против 
фавтлма и пациопал-социалил- 
ма. Ото особенно актуально в 
свете двух памятных дат, вы
падающих на 2009 год, - 70- 
летне начала Второй мировой 
войны и 65-летне открытия вто
р и т  фронта. В отой свяли мы 
осуждаем нездоровую тенденцию 
в некоторых гграпах к герои
зации пособников нацистов, раз
рушению и уничтожению па
мятников тем, кто в годы вой
ны сражался на ггоропе анти
гитлеровской коалиции», - ска
зал российский дипломат.

Он также высказался за то, 
чтобы информационные матери
алы и мероприятия в рамках 
ООН по темам, связанным со 
Второй мировой, давали объек-

Марш иацяоиаяястои
Я Кяяяя 18.10.2008

тимпую и полную картину о ходе 
войны и ее итогах! По словам 
представителя Р Ф , память о 
жергва.х 11 ресгу I иен и й п гглсрои- 
цев неотделима от памяти осво
бодителей.

Вахтин указал, что российс
кая делегация была одним из 
соавторов резолюции Генассамб- 
леи о жергвах Холокоста, и на
полним делегациям государств — 
членов ()()11, что 27 января 1945 
года именно советские войска 
освободили конпдаторь Освенцим.

Перед началом нынешней, 
63-ей сессии Генеральной ассам
блеи ООП постоянный предста
витель РФ  при ООП Инталий 
Чуркин сообщил, что российс
кая делегация будет вносить на

рассмотрение Генаесамбеи н до
биваться поддержки проекта ре
золюции, осуждающей героиза
цию нацизма. Этот проект име
ет непосредственное отношение 
к процессам, происхо.цящпм сей
час на Украине, в Латвии и Эс
тонии.

Так, президент Украины Вик
тор Ющенко присвоил посмер
тно звание Героя Украины од
ному ил лпде|юв воевавшей на 
стороне нацистской Германии 
Украинской повстанческой ар
мии и подписал указ о праздно
вании дня создания УП А . Во 
многих украинских то|к>дах воз
водятся памятники тем, кто по
мотал фашистам, в честь них 
называются улицы и площади.

В Латвии ежетодно проводят
ся шеетния бывших легпошцюв 
латышского .легиона Ваффеп- 
СС, а президент этой ("граны в 
марго 2008-го года заявил, что 
не считает нацистами латышс
ких легионеров многие из 
которых участвовали в массовых 
убийствах евреев, а также щюд- 
ставнтелей других националыю- 
стей в Латвии и Белоруссии.

Аналогичные мероприятия 
ветеранов ( ’С прохо.дят ежетод
но и в Эстонии, причем в них 
принимают участие депутаты 
парламента п другие официаль
ные лица. В ащи'ле 2007 года 
власти Эстонии демонтировали 
монумент «Бронзового солдата» 
- памятник бойцам советской ар
мии, погибшим за освобождение 
Эстонии от фашистов во время 
Великой Отечественной войны.

«РИА Новости»

Госдума приняла поправки в бюджет

\\х Ч
м М  \

Российская Госдума (н и ж 
няя палата парламента Р Ф )  
приняла сразу во втором и 
третьем чтениях поправки в 
бю джет текущ его  года. П а 
лата, в частности, приняла 
поправку, которая выделяет 
2 0 0  миллиардов рублей для 
А гентства по страхованию  
вкладов для спасения про
блемных банков.

Правительству такж е пре
доставляется право в случае не
полного использования средств 
Ипвестфопда направить бюд
жетные ассигнования до 500  
миллионов долларов на про
грамму предоставления госу
дарственных финансовых и го- 
суда ретвенны х экспортны е  
кредитов на 2008  год.

Т а кж е  в 2008 году прави
тельство см ож ет направить  
средства федерального бюдже
та в разме|>е до 175 миллиар
дов рублей на |)салиаацию мер

по поддержке финансово
го рынка и отраслей эко
номики РФ. Эти 175 мил
лиардов не являются но
выми данными, они уже 
были заложены и бюджете 
на 2009-2011 годы, одна
ко, правительство внесло 
поправку, которая разре
ш ает использовать эти 
средства уже в 2008 году.

В законопроекте также  
предусмотрены 75 милли
ардов рублей, которы е 
направляются в качестве 
имущ ественного взноса 
РФ  в капитал Внешэко

номбанка (В Э Б ) для создания 
условий .для реализации допол
нительных мер но поддержке 
российской финансовой

систем ы . П а подд ер ж ку  
рынка ипотечного кредитова
ния пойдет (И) миллиардов 
рублей в уставный капитал  
Агентства по ипотечному ж и 
л и щ н о м у кр ед и то в ан  ию  
( А И Ж К ) .  Эти деньги позво
лят ож ивить  строительный  
рынок и поддержать жилищ 
ное ипотечное кредитование, 
считают парламентарии.
. Дополнительные расходы в 
202,1 миллиона рублей пред
лагается направить на возме
щение расходов М В Д  Р Ф , по
несенных в результате учас
тия сотрудников органов внут
ренних дел и военнослужащих 
Внутренних войск в выполне
нии задач но обеспечению бе
зопасности и защите граждан 
РФ в Ю жной Осетии.

В пояснительной записке к 
законопроекту было отмечено, 
что проект поправок не изме
няет основные характеристи
ки федерального бюджета на 
2008 год.

Кроме того, согласно по
правкам в бю джет, в 20 08  
году будут направлены 200  
миллионов рублей на создание 
космодрома «Восточный». Па 
4 миллиарда рублей увеличи
вается резервный фонд пра
вительства РФ по предупреж
дению и ликвидации чрезвы
чайных ситуаций и послед
ствий стихийных бедствий.

Т а кж е  Госдума одобрила по
правку, которая выделяет 21 
миллиард рублей для финан
сирования приобретения ж и 
лья .для военнослужащих.

Во втором чтении были 
приняты поправки в бюджет, 
которые позволяют правитель
ству но своему усмотрению в 
20()9 году использовать сред
ства Резервного фонда стра
ны и часть бюджетных остат
ков - на оперативное покры
тие незапланированных расхо
дов. Речь идет о сумме более 
чем в 3 ,5  трлн. рублей (для 
борьбы с кризисом).

Кще одна поправка, в соот
ветствии с которой правитель
ство могло корректировать  
бюджетные расходы, перерас
пределяя их между ведомства
ми в 2009-2011 годах, была 
депутатами отклонена.

«РИА Новости»

Союзный бюджет приближается 
к 5 миллиардам

В Москве, на сессии Парламен
тского собрания, был принят в 
окончательном чтении бюджет Со
юзного государства Беларуси и Рос
сии на 2009 год. К го объем опре
делен в размере 4 млрд. 872 млн. 
российских рублей. Доходы будут 
сформированы за счет отчислений 
государств-участников, в том чис
ле России - 3 млрд. 107 млн. рос
сийских рублей, Беларуси - 1 млрд.
705 млн. российских рублей.

Бюджетом Союзного государства 
финансируются 42 совместные про
граммы. Кроме того, еще три программы в настоящее вре
мя находятся в стадии согласования.

Союзные бюджетные расходы на будущий год распре
делены следующим образом: 29%  средств планируется 
направить на промышленность, энергетику, строитель
ство, транспорт, связь и информатику; 35% намечено 
выделить на военно-техническое сотрудничество, право
охранительную деятельность и обеспечение безопаснос
ти Союзного государства. На ликвидацию чрезвычайных 
ситуаций и охрану окружающей среды будет направле
но 5,9%  бюджета, на социальную политику, здравоох
ранение, физическую культуру, образование, культуру 
и средства массовой информации - 12%.

Проект бюджета теперь будет направлен на утверждение 
Высшим госсоветом Союзного государства. Бго заседание на
мечено провести 3 ноября.

«РИА Новости» - БслТА

ПА РОССИЙСКОЙ КИНОРЫНКЕ 
ОЖИДАЮТСЯ ЮПЕНЕНИЯ

Финансовый кризис затронул российскую киноиндустрию  
банкиры и девелоперы, спасающие основной бизнес, начали 
сокращать финансирование картин, сообщает газета «Коммер
сант*. За последнее время продюсеры заморозили 25 -30 %  уже  
запущенных в производство кинолент.

К ак  заявил генеральный директор концерна «Мосфн и.м» 
Карен Ш ахназаров, за два последних месяца из находив
шихся на разных стадиях производства 89 кинопроектов  
заморожено 2 0 -2 5 . По его оценке, через «Мосфильм» про 
ходит более 80%  российских кар ти н . «Столько проектов  
одновременно приостанавливается впервые с кризиса 1998 
года», - сказал Ш ахназаров.

Бое го в России заморожено около 70 полнометражны х  
фильмов из 2 5 0 , подсчитал гендиректор компании М оулс 
К е.чсаг.чБ Олег Иванов. «Из-за кризиса частные инвесторы  
прПостаиовили финансирование проектов, а получить бан
ковские кредиты на производство фильмов стало на поря
док сложнее», - отметил он.

Между тем. нолмесяца назад, 8 октября. Шахназаров в бесе
де с корреспондентом «РИА П овоет» заявлял, что «Мосфильм» 
пока не ощущает влияния мирового финансового кризиса, так  
как старается не привлекать инвесторов, не брать кредитов н 
«исходить нз своих возможностей». По его словам, концерн - тра
тит меньше, чем зарабатывает». При этом он признавал что 
ситуация может измениться, если кризис затянется.

По данным газеты, перенесен первоначально запланиро
ванный на ноябрь запуск в производство фильма «Онегин» 
- современной версии «Нигения Онегина» режиссера А рте
ма Аксененко. Причина в том, что один из инвестором выд
вину;! невыгодные для кинематограф истов условия распре
деления доходов от проката.

С трудом находит'средст ва на фантастический фильм «Гей
меры. Игра в жизнь» гендиректор компании «Каоо-11ремь.ер» 
Алексей Рязанцев, пишет «Коммерсант».

По данным издания, в России в прошлом году вышло на 
широкий экран 370 фильмов, из них 85 - российские карти
ны. На них приходится около 25 -30%  общих кассовых сборов, 
которые в 2007 году составили 548 миллионов долларов.

Между тем, продюсеры считают, что кризис очистит кино
рынок, так как при сокращении числа проектов сборы не уиа- 
дут. Алексей Рязанцев считает, что доля от проката, приходя
щаяся на каждый проект, вырастет: «Сейчас каждую педелю в 
прокат выходит нлть-восемь фильмов - слишком много .для 
того числа экранов, которое есть в стране (1 ,5 -1 ,6  ты сяч). Это 
не позволяет проектам собирать большую кассу».

Рязанцев надеется, что теперь «нз отрасли уйдут денми  
случайных инвесторов, а чрезмерное количество финаж-око нео
правданных проектов сократится».

Кино недорогой вид развлечения, и вряд ли на него сильно 
упадет сщюс даже в условиях мирового финансового кризиса.
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КРИЗИС, ДО ПРОДУКТОВ 
ПОКА ПС ДОВРАЛСЯ

Едва ли найдется че
ловек, которого бы не 
волновал вопрос, как 
кризис отразится на 
п р о д о в о л ь с тв е н и о  м 
рынке. И до начала фи
нансовый потря се н и й 
ситуация с ценами на 
продукты в России была 
не ахти — по итогам 
2008 года минималь
ный продуктовый набор 
подорожает на 30% . 
Теперь же кризис недо
верия между заемщика
ми и кредиторами нри-

тает в долг, тоже нет 
денег для рефинансиро
вания кредитов, а зна
чит, владельцам магази
нов остается либо при
знать себя банкротами, 
либо попытаться, хотя 
бы на время, перело
жить -нагрузку на по
ставщиков — сроки от
срочек но платежам уже 
выросли с одного меся
ца до двух-трех.

Своими силами ни 
поставщики, ни розни
ца не справятся. Боль-

11 ер вы й вице-премьер 
Р Ф  Виктор Зубков по
спешил зая ви ть , что 
коль скоро сельское хо
зя й ство  сей час па 
подъеме, то и банки за
интересованы в продол
жении кредитования  
АПК. Но, похоже, бан
киры, вошедшие в спе
циально созданную ан
тикризисную рабочую 
группу, мыслят иначе — 
ссылаясь на дефицит 
финансов, они хотят  
приостановить часть

вел к дефициту ликвид
ности у розничных  
предприятий, что уже 
обернулось сужением ас
сортимента некоторых 
продуктовых магазинов. 
11аселение, наученное 
горьким опытом» гото
вится к худшему — но
вому скачку цен, а то и 
к возвращению эпохи 
дефицита. Но правн- 
тельетво уверяет, пере
боев с поставками про- 
дуктов и скачков цен не 
будет.

Причин для паники 
действительно нет — 
урожаи основных сель
скохозяйствен НЫХ кул I» - 
тур в этом году высок. 
Росстат подсчитал: на I 
октября 2008 года рос
сийские крестьяне со
брали овощей на 3,5- 
4% больше чем в про
шлом году, а урожай 
зерна и вовсе вышел 
рекордным — его намо
лочено 104,7 млн тонн 
— на 28,4% больше, чем 
год назад. Эксперты уве
рены, такой урожай га
рантирует как минимум 
отсутствие роста цен на 
мучные изделия, кроме 
того, зерно — основа 
кормов для скота, кото
рые составляют до 70- 
80% в стоимости мяса, 
а значит, и поводов для 
аномальною роста цен 
на продукцию животно
водства нет.

Самая большая про
блема производителей и 
продавцов сельскохо
зяйствен 1 юй продукци и 
сейчас — кризис ликвид
ности. Многие банки 
перестали кредитовать 
предприятия АПК, у 
розницы, которая рабо

той  урожай, обернул
ся для аграриев не рос
том доходов, а головной 
болыо — возр осш ее  
предложение сопровож
даются серьезным паде
нием цену сбывать то
вар по которым себе до
роже. Фуражное зерно 
уже стоит ниже себес
тоимости, в прошлом 
году пшеница 4 класса 
продавалась за 7,5 руб. 
за тонну, сейчас за нее 
дают чуть больше 4 тыс. 
руб. На мировом рынке 
ситуация не лучше — 
основные страны -по
ставщики тоже собрали 
большие урожаи и в 
сельских хозяйствах об
разовались излиш ки. 
Но, для наших кресть
ян проблема низких цен 
«приправлена» специ
фической российской 
бедой — слабой инфра
структурой : российские 
глубоководные порты не 
справляются с объема
ми экспорта (в этом году 
планируется продать за  
рубеж до 25 млн тонн 
зерна), не хватает зер
новозов и железнодо
рожных вагонов. Да и 
хранить большой уро
жай негде — из-за недо
статка элеваторов поте
ри могут составить до 4 
млн тонн зерна.

Крестьяне надеются 
на помощь правитель
ства — для реализации 
и н вест рое кто в отрас
ли нужно пе|>ек|>едито- 
вать до 900 млрд руб. 
Аграрии просят прави
тельство договориться с 
банкирами, чтобы те 
со гласились сох ра нить 
заявленные на 2009 год 
объемы кредитования.

проектов и сосредото
читься на приоритет
ных, с их точки зрения, 
направлениях.

Одну из проблем  
АПК власти России го
товы взять на себя: пре
мьер-мин и< т р  1 Владимир 
Путин заявил, что го
сударство выделит кре
стьянам 10 млрд руо. в 
качестве компенсации 
роста цен на топливо, 
а в конце прошлой не
дели при посредничестве 
Виктора Зубкова Рос
сийская ассоциации  
производителей удобре - 
ний и Агропромышлен
ный союз России под
писали соглашение по 
долгосрочному снабже
нию АПК удобрениями. 
11роизводители пообе
щали не только до 2012 
года наращивать постав
ки удобрений, но и раз 
в полгода вперед декла
рировать цены.

Обещало правитель
ство поддержку и про
дуктовой рознице -  
Сбербанку и ВТБ были 
даны указания помочь 
сетевикам с рефинан
сированием долгов. Од
нако, как уверяют сами 
торговцы, особого энту
зиазма у банкиров эта 
идея не вызвала. Зат
руднения розницы  
пока на руку потреби
телю - проблемы с лик
видностью торговцы ре
шают в том числе за 
счет ускорения товаро
оборота, снижая при 
этом цены. Пусть пока 
и незначительно.

Влад ГРИНКЕВИЧ, 
экономический 

обозреватель 
«РИА Новости»

СЕМЬ РАЗ ПРОЧТИ, 
ОЛИН - Н АЖ М И .

К ЧЕМУ ПРИВОДЯТ ОШИБКИ В АДРЕСАХ
Реепубликанцы  

США ошиблись ад
ресом , попросив  
российские власти 
оказать финансо
вую поддержку из- 
бирательной намию- 
нин Джона М ак
кейна. На имя по
стоя 1111 о го предста - 
вителл Р Ф  при 
ООН Виталия Чур
кина, но без указа
ния его должности, 
пришло письмо от 
кандидата в прези
денты от Республи
ка некой партии  
Джона Маккейна.

11нсьмо датирова
но 29 сентября, в 
миссию оно посту
пило 16 октября.

К посланию при
лагалась анкета, кото
рую пожелавший ока
зать финансовую под
держку кампании Мак
кейна на сумму до 5 ты
сяч долларов должен за
полнить и отправить об
ратно вместе с выписан
ным банковским чеком 
или разреш ением на 
снятие денег с кредитной 
карты. Письмо сопро
вож далось II р И 3 Ы В О М
«Не дайте демократам 
у и ра в л ять Б а ш ингто - 
ном». Об этом сообщи
ла Би-Би-Си.

«Очевидно, что это 
(п и сьм о ) явл яется  
ошибкой. Такое случа
ется», - заявил пресс- 
секретарь российского 
постпредства Руслан 
Бахтин. Он также доба
вил, что «российские 
власти не финансируют 
I ю.11 гп I ческие ка мнами и 
или политическую дея
тельность за пределами 
своего государства».

В любом случае, кан
дидатам в президенты 
США по американскому 
законодательству запре
щено принимать иност
ранную финансовую по
мощь. Пресс-служба из- 
бирател ы I ой кампа и и и 
Маккейна уже призна
ла, что данное письмо 
попало в руки постпре
да России случайно. 
«Такое ощущение, что 
они немного посмеялись 
за наш счет. Это всего 
лишь ошибка», - заявил 
предетавитель иреес - 
службы штаба Маккей
на Брайан Роджерс.

По секрету всему 
свету

Это не первый гром
кий случай ошибки при 
отправке электронного 
сообщения. Так, в 2005 
году в Великобритании 
один из руководителей 
предвыборной кампа - 
нии лейбористов Алис
тер Кэмпбелл по ошиб
ке направил в адрес Би- 
би-си электронное пись
мо с ненормативной лек
сикой. Н а самом деле 
послание было адресо
вано одному из коллег 
Кэмпбелла.

В послании содержа
лась весьма нелестная 
характери сти ка про
граммы «Нмознайт», ко
торая раскритиковала 
лейбористов за их пред

выборные плакаты. На 
них лидер оппозицион
ной Консервативной  
партии Майкл Ховард 
был изображен в виде 
летающей свиньи. Учи
тывая еврейское проис
хождение Ховарда, мно
гие сочли эти плакаты 
скрытым выражением 
антисемитизма. В итоге 
лейбористы были вы 
нуждены убрать их из 
тех мест, где они уже 
были размещены.

Письмо Кэмпбелла 
было написано в весь
ма негативных тонах, а 
последнее 11 ]>едложе»I ие 
содержало оскорбитель
ную ненормативную  
лекс ику. 11р и мер н ы й 
перевод фразы - «Идите 
вы к чертям и сообщай
те о более важных ве
щах, уроды!»

Кэмпбелл был вынуж
ден извиниться, сослав
шись на IX), что он не до 
конца еще освоил свой 
портативный компьютер, 
с которого было послано 
злополучное письмо.

Впрочем, подобные 
«проколы» случались в 
Великобритании и на 
более высоком уровне. 
Однажды чиновник Ми
нистерства иностранных 
дел Великобритании не
чаянно отправил не 
тому человеку 55 стра
ниц секретных сведений 
о планировавшемся тог
да ви зи те принца 
Чарльза в Польшу.

Вместо того чтобы по
пасть к представителям 
Сент-Джеймсского двор - 
ца - официальной рези
денции принца, они ока
зались в руках одного 
бизнесмена, который, 
как только отошел от 
ш ока, все рассказал  
журналистам.

В 2003 году электрон
ное письмо от британс
кого правительства по 
ошибке получил завод
ской инструктор. Секрет
ное письмо содержало 
показания представите
ля Минобороны Вели
кобритании Кейт Уил
сон, которые она наме
ревалась дать комиссии 
по расследованию смер
ти ученого Дэвида Кел
ли. Дело доктора Кел
ли, о котором идет речь 
в письме, связано с так 
называем ы м « и ра кс к им 
досье», подготовленным

правительством Вели 
кобритании незадол - 
го до начала войны в 
Ираке.

Быть в ответе
11о статистике, хоть 

однажды посылали по 
ошибке электронное 
письмо не тому чело
веку около 60%  
пользователей. М но
т е  случайно нажима
ли кнопку «ответить» 
вместо «переелать•> 
после того, как добав
ляли к письму нели
цеприятные коммен
тарии. Другая распро
страненная ошибка - 
это пересылка неже
лательных материа
лов шефу.

Британская компа
ния оШееЬгокег.сот даже 
составила список самых 
IГСПриятиых (ШЛОП1ИОС- 
тей, которые можно дог 
пустить в деловой пере
писке. Например, случай 
с коммерческим директо
ром одной из компаний, 
который случайно о т р а 
вил детали о зарплате; 
сотрудника в общую рас
сылку по компании. 
Осознав свой промах, он 
поднял пожарную трово- 
гу, чтобы все покинули 
офис, а он смог обойти 
все компьютеры и стереть 
отправленную информа
цию в каждом из них.

Сотрудник другой 
компании отправил сво
ему другу письмо, в ко
тором признавался, что 
его болезнь, в связи с 
которой он взял отгул, 
вызвана «наркотиком 
класса А». К несчастью, 
он отправил это письмо 
всем в своей компании, 
включая руководство.

Обмениваясь с другом 
электро! I и ы м и со< >б ще - 
ниями, один бизнесмен 
отозвался о супруге тре
тьего би зн есм ен а в 
крайне ос ко рб Iггельной 
м ан ере. Этот обмен  
письмами продолжился, 
и в определенный мо
мент, когда речь пошла 
о планах на вечер, один 
из ее участников отпра
вил цепочку сообщений 
тому самому третьему 
бизнесмену - забыв, что 
в ее середине содержит
ся этот злобный коммен
тарий о его жене. Не
удивительно, что встре
ча тем вечером не со
стоялась.

Сотрудница пол чци 11 
отправила своей колле
ге .электронное письмо с 
вопросом: «Кто стащил 
из холодильника мой йо
гурт?» К сожалению, 
она нечаянно отправи
ла это письмо всем по
лицейским округа Уест 
Мидленд и получила 
много ответов в стиле: 
«Требуется помощь де
партамента уголовно
го розы ска?” Вы оце
пили место преступле
ния? Вызывали ли на 
поиски кинологов с со
баками?»

Материал подготовлен 
интернет-редакцие! 

ипуж.пап.ш на основе 
информации открытых 

источников
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ФОРПОСТ Ш 1Я МАРСИАНСКОЙ МИССИИ
Без баллистического спуска

Посадка корабля «Союз» с 
членами экипажа 17-й экс
педиции на МКС Сергеем Вол
ковым и Олегом Кононенко, 
а также шестым космическим 
туристом Ричардом Гэррио- 
том прошла идеально, отме
тил 24 октября на иресс-кон- 
(|)ереицпи глава Роскосмоса 
Анатолий 11ерминов.

«После последних двух бал
листических спусков (в ок
тябре 2007-го' и 1$ апреле

ной 2009 года нести вахту на 
орбите будет команда, расши
ренная до шести членов. Си
стемы МКС вполне способны 
обеспечить жизнедеятельность 
такого экипажа, а в перспек
тиве, с появлением новых 
российских модулей, довести 
его до 10 человек. Тем не ме
нее, по словам Перминова, 
вопрос этот обсуждается, но 
окончательное решение еще 
не принято.

2008 года) мы сильно вол
новались за эту посадку, но 
все прошло хорошо. Посадка 
была осуществлена минута в 
минуту. Такой идеальной по
садки я не помню. Все кос
монавты отлично себя чув
ствуют», - сказал он.

По словам Перминова, 
молодой экипаж во время 
пребывания на МКС показал 
прекрасные качества. «Была 
проделана большая работа по 
стыковке с МКС японского 
модуля «Кибо», осуществлен 
внеплановый выход в космос, 
а также выполнены другие 
важные работы. Эта экспеди
ция прошла очень удачно», - 
считает глаза Роскосмоса.

В свою очередь, замести
тель директора Института 
медико-биологических про
блем Валерий Богомолов от
метил, что экипаж прекрас
но выполнил всю программу 
полета, в том числе с точки 
зрения медицины. «Космо
навты не только сохранили 
свое медицинское состояние, 
но и нарастили резервы. Уча
стник космического полета 
(Гэрриот) такж е показал 
себя хорошо с медицинской 
точки зрения. Никаких меди
цинских неожиданностей пос
ле посадки мы не видим», - 
сказал Богомолов.

Напомним, что два преды
дущих экипаж а «Союзов» 
возвратились на Землю с же
сткими перегрузками по при
чине несрабатывания одного 
из пирооолтов, отвечающих 
за отстрел спускаемой капсу
лы при вхождении космичес
кого корабля в атмосферу.

Работавший вместе с кос
монавтами американский ас
тронавт Грегори Шэметофф 
после пересменки экипажей 
вошел в состав 18-й основ
ной экспедиции на Междуна
родной космической станции 
и пробудет на орбите до но
ября. Его сменит астронавт 
Сандра Магнус, которая при
будет на МКС на шаттле.

В конце прошлого года 
было объявлено, что экипаж 
18-й основной экспедиции 
станет последним, состоящим 
из трех человек, и уже вес -

года. Тогда никакого переры
ва в пребывании американс
ких астронавтов на станции 
не будет. По словам админи
стратора МА8А Гриффина, 
покупка «Союзов» не только 
даст возможность американ
ским астронавтам совершать 
плановые полеты на МКС, но 
и позволит США выполнить 
свои обязательства перед 
партнерами из Европы, Ка
нады и Японии по доставке
их космонавтов на станцию.

Конечно, для российской 
космической отрасли это се
рьезная дополнительная на
грузка (хотя и сулящая хо
рошие деньги), которая мо
жет помешать реализации 
других отечественных косми
ческих программ.

Чтобы как-то компенси
ровать свой «моральный 
ущерб», КАЗА решило не 
прибегать после 2011 года 
для доставки грузов на МКС 
к помощи российских транс
портных кораблей «П ро
гресс». Ранее сообщалось, 
что США могут использовать 
для этих целей с заверше
нием налетов шаттлов япон
ский космический грузовик 
МТУ, способный нести до 0

Чем заменят 
американские челноки

Среди основных задач но
вой экспедиции, помимо 
поддержания функциониро
вания станции, проведения 
научных экспериментов (их 
запланировано около 50) и 
выходов в открытый космос 
будут прием двух грузовых 
кораблей «Прогресс» и сты
ковка с шаттлом «Пндевор» 
(Епйеауоиг). Его старт на
мечен на 14 ноября. Что ка
сается последующих полетов 
американских челноков, то 
здесь вариантов много. Как 
и причин, которые могут 
привести к корректировке 
графика их запусков. Од
нозначно можно лишь ска
зать, что полеты американ
ских челноков прекратятся 
после 2011 года (в  связи с 
прекращением эксплуата
ции шаттлов).

Америка на несколько лет 
лишится собственных воз
можностей по доставке аст
ронавтов на МКС. В лучшем 
случае США смогут создать 
новый космический корабль 
только к 2015 г. До этого вре
мени монополия пилотируе
мых полетов к станции будет 
у российских «Союзов». Не
которыми экспертами прогно
зировалась ситуация, когда на 
борту МКС после 31 декабря 
2011' года не станет ни аст
ронавтов США, ни их меж
дународных партнеров по 
станции.

В итоге после трудных де
батов сенат (ЛПА утвердил 
поправку, которая освобож
дает !ЧА8А от выполнения 
«Закона о нераспространении 
вооружения в Иран, Север- 
ную Корею и Сирию». Аме
риканское космическое аген
тство получило возможность 
заключать сделки о полетах 
американских астронавтов на 
российских кораблях «Союз» 
и после 2011 года, а также 
приобретать у России обору
дование, технологии и другие 
услуги для МКС. Соответству
ющие договоры с учетом цик
ла изготовления кораблей 
«Союз», должны быть подпи
саны не позднее начала 2009

достигнуто. Если не поме 
шает •нынешний финансо
вый кризис.

Вместе с тем. требует со
вершенства и транспортное 
обеспечение МКС. Корабли 
«Союз», которые сегодня дос
тавляют на ее борт сменные 
экипажи, начали проектиро
ваться еще в- 1962 г., прак
тически сразу после полета 
Юрия Гагарина. Нынешний 
«Союз ТМА-13* стал сотым 
кораблем семейства «Союз» с 
экипажем на борту. К 2015 
г. в России должны создать 
новый пилотируемый кос
мический корабль. Первым 
шагом к нему стала модер
низация основных систем 
«Союза». По планам, модер
низированный корабль от
правится к МКС уже вес
ной 2009 года.

По мнению генерального 
конструктора Ракетно-косми- 
ческой корпорации ( РКК) 
«Энергия» Биталия Ломоты, 
окончательный тин перспек
тивной российской пилотиру
емой транспортной системы 
определится после того, как 
появится политическое реше
ние, куда будет летать новый 
корабль.

тонн груза. Неофициальные 
переговоры по этому вопро
су начались еще в феврале 
Свой первый испытательный 
полет НТУ должен совер
шить осенью 2009 года, и в 
случае успеха Гч'АЗА плани
рует закупать его для запус
ков один раз в год. Правда, 
стоить он будет порядка 120 
млн долл., что значительно 
превышает стоимость рос
сийского «11рогресса».

Сколько лет осталось 
у МКС

Б настоящ ее время но 
инициативе России ведутся 
переговоры о продлении эк
сплуатации МКС с 2 0 15 г. 
(гарантийного срока ее ра
боты) до 2020 г. Дело в том, 
что строительство МКС дол
жно было заверш иться к 
2010 г. Однако у России из- 
за недостаточного финанси
рования, а у США и их парт
неров из-за проблем с шат
тлами, оно закончится в  луч
шем случае к 2015 г. По 
сути, сегодня Россия не име
ет на станции полноценного 
отечественного сегмента. З а
вершить строительство и бро- 
сить наконец полностью го
товый к работе орбитальный 
комплекс было бы неразум
но. Идею продления срока 
эксплуатации МКС поддер
живают практически все уча
стники проекта и соглаше
ние, по-видимому, будет

По его словам, основой 
конструкции корабля должен 
стать несущий корпус. При
менительно к околоземным 
начетам он сможет доставлять 
на орбиту не менее шести 
человек и обеспечивать спа
сение космонавтов как на 
старте, так и на всех этапах 
полета. Быть способным при
земляться везде, всегда и при 
любых условиях. «Ни одна 
страна мира такого корабля 
пока не создала», - подчер
кивает Лопота.

А вот по мнению космо
навта Сергея Крикалева, для 
реализации космических за
дач России будут нужны пи
лотируемые корабли разных 
типов. «Невозможно создать 
корабль, который подходил 
бы и для начетов на около
земную орбиту, и для мис
сий на Луну или Марс», - 
считает он.

М еждународная косми
ческая станция — сегод
няшний околоземный ор
битальный комплекс, по 
сути, мало отличается от 
тех, которые СССР/Россия 
строит уже более 35 лет и 
для нашей страны это, в 
какой-то степени, «бег на 
месте». Он оправдан лишь 
постольку поскольку по
зволяет России сохранять 
опыт пилотируемых поле
тов, без чего рывок за пре
делы околоземного космо
са невозможен.

Луна или Марс?
На современном уровне 

космической науки и техни
ки может быть два варианта 
таких полетов: экспедиция на 
Луну пли миссия на Марс. 
Луна интересна лишь в ка
честве' промежуточной ступе
ни пилотируемого путеше
ствия на Марс. Такую точку 
зрения высказал директор 
Института космических ис
следований РАН академик 
Лев Зеленый.

«Луна, - считает он, - как 
небесное тело для колониза
ции интереса не представля
ет. В создании постоянной 
обитаемой базы на Луне пет 
большого смысла. Это и слиш
ком дорого, и не имеет серь
езной перспективы, посколь
ку наш извечный спутник 
обладает одной из наиболее 
враждебных для человека ок
ружаю щ ей средой. Е сть , 
правда проект сооружения на 
ее поверхности радиотелеско
па, который, в принципе 
может быть построен автома
тическими роботами без уча
стия человека.»

По мнению ученого, ис
ключается для освоения че

ловеком и Бейера: давле- . 
ние на ее поверхности  
составляет 100 атмосфер, 
а тем п ер ату р а  7()()"(’.. 
Меркурий слишком бли
зок к Солнцу, а спутни
ки планет-гигантов нахо
дятся в области сильной 
радиации.

11аиболее перспектив
ным местом дли создания 
внеземных оби таемых баз 
и организации человечес
ких поселений представля
ется Марс. Условия там ма
локомфортные, но вполне 
преобразуем ы е. 11 менно 
эта планета должна быть 
стратегической целью пи
лотируемых космических 
полетов, а околоземные ор
битальные комплексы 
форпостом для подготовки 

марсианских миссий -  кон
статирует академик Зеленый. 
Разумеется, потребуются и 
тщателыI ые Iиюдвари л*льные 
исследования Марса с помо
щью автоматов, работающих 
прежде всего на поверхнос
ти планеты.

В 2014 году российские 
ученые планируют начать 
реализацию проекта по созда
нию сети исследовательских 
станций на Марсе. Па дан
ный момент проект с 15 та 
кими станциями внесен в 
Федеральную космическую 
программу. Станции очень 
маленькие, с полной массой 
около 20 кг. Доставить на 
поверхность планеты их мож
но будет в одном запуске ра
кеты-носителя. Основной :ш- 
дачей сети станут регулярные 
измерения метеорологических 
параметров на поверхности и 
в атмосфере планеты, что 
позволит оценить реальную 
ситуацию с климатом Марса 
и динамикой ее атмосферы. 
То есть прояснить именно те 
характеристики окружающей 
среды на планете, которые 
важны для ее освоения чело
веком, но практически пока 
не исследуются, казалось бы, 
многоч ислен н ы м и а мери кан
скими марсианскими косми
ческими аппаратами.

Юрий ЗАЙЦЕВ, 
эксперт Института 

космических исследований
РАН - специально для 
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ИЗВЕСТЕН ДЕТСКИЙ ЛЕПЕТ. А ЧТО НА НЕГО ОТВЕТИТЬ?
Этой осенью Дед Г’из, имен

но так некоторые дети прол
ету пляют себе издательство 
«ДЕТГИЗ», отпраздновал 75 
годовщину своего основания. 
Это детское издательство мож
но назвать «нацпроектом» со
ветской эпохи, так как оно, в 
числе других организаций, 
решало задачу государствен
ного значения... А именно, 
очень подробно и обстоятель
но отвечало на многочислен
ные детские «Что?» и «Поче
му?», попутно формируя со
ветского человека.

Надо сказать, что до Ок
тябрьской революции детской 
книги в современном понима
нии этого слова не было. Мак
сим Горький но этому поводу 
говорил об «отвратительно пре
лестных мальчиках и девоч
ках» - имперская литература 
общалась отнюдь не «на ты» с 
юным читателем, отличаясь 
чрезмерным педантизмом.

После революции ситуация 
изменилась не сразу. В 20-е 
1-оды детские книги выпуска
ли, в основном, нэпманы, и 
качество этих книг вызывало 
недовольство совремеиников. 
Раздавались призывы повы
сить интеллектуальный уро
вень детской литературы. Эта 
проблема касалась и культу
ры в целом. «Товарищи, про
летарий немного вырос», - го
ворил Владимир Маяковский.

В 1933 году, постановле
нием Центрального коми тета 
партии на базе детского от
деления издательства «Моло

дая Гвардия» было созда
но издательство «ДЕТ
ГИЗ». В числе задач, ко
торые были поручены из
дательству, особое значе
ние придавалось знаком
ству разны х народов
СССР с культурен друг
друга. Уже в первый год 
своей работы Детгиз вы
пустил 168 наименований 
книг. Впоследствии тира
жи росли в геометричес
кой прогрессии. «Д ЕТ
ГИЗ» не ограничивался 
только книгами, вско[)е он 
начал издавать и научно- 
11 о 11 у л я р н ы о ж у р н а л ы : 
«Ю ное т ь », « X о ч у в  с е 
знать» и многие другие.

Все же основным про
филем издательства стала 
литература. Вокруг него 
группировались первые 
детские писатели России — их 
неформальным лидером стал 
Самуил Маршак.

Как считают многие фило
логи, именно Маршак способ
ствовал появлению в СССР 
других детских писателей, 
позже сравнявшихся с ним 
по популярности. Благодаря 
ему в издательстве оказались 
Сергей Безбородов, Юрий 
В л а д и м и р о в , Е в ге н и й  
Шварц, Леонид Пантелеев и 
Григорий Белых. Очевидно, 
писать интересные детям кни
ги им помогал богатый жиз
ненный опыт. Об этом гово
рят хотя бы их профессии: 
Безбородов — путешествен
ник, Владимиров — моряк,

Шварц — актер. I йштелеев и 
Белых — в детстве были бес
призорниками. С «ДЕТГИ- 
Зом» сотрудничал знамени
тый Даниил Хармс.

Сегодня «ДЕТГИЗа» в том 
виде, в котором он существо
вал - нет. Он распался на ряд 
издательств, в том числе «ДЕТ
ГИЗ» в Санкт-Петербурге и 
«Детская литература» в Моск
ве. Эти два издательства - го
сударственные структуры Рос
сии, специализирующиеся на 
публикации книг для детей 
дошкольной) и школьного воз
раста. Причем «Детская .лите
ратура» остается одним из 
крупнейших в мире специа
лизирован и ых издательств;

О чем спрашивают Яндекс: 
социальные сети победили <4шубничку»

За последний год в рос- 
си неких поисковых сайтах 
произошли серьезные из
менения. Согласно иссле
дованию Яндекса, наб/ио- 
даняцему за поведением 
1ХХЧ1 ШСКИХ пользователей 
1 йггернета с гентября 1997 
года, руиетчики стали за
да вать вопросы кон крет- 
нее, при этом сравнитель
но редко используют ненор
мативную лексику. Что каса
ется топовых запросов этого 
популярною поисковика, то 
туг произошла настоящая ре
волюция: впервые «порно» 
сдало позиции, освободив ме
сто социальным сетям. Впро
чем, в рейтинге* запросов с мо
бильных телефонов соци
альная тематика сексуальную 
пока не победила.

Авторы исследования отме
чают, что впервые за после
дние несколько лет существен
но изменился список самых 
распространенных запросов. В 
первую десятку входят пять 
запросов, связанных с соци
альными сетями. Самые по
пулярные на сегодня - назва
ния социальных сетей «Одно
классники» и «В контакте».

Для сравнения, в яшйцх? 2007 
года топ-поисковик въппядел так: 
первое место занимало «порно», 
затем шли «погода», «знаком
ства», «шаИ.т», «скачать», «|м- 
бегга», «сонник», «ваз», «из рук в 
руки», «гороскоп».

В августе этого года чаще 
всего запрашивали «одно
классники» и «в контакте». 
Слово «порно», по итогам ис
следования, стоит на третьем 
месте, за ним идут «погода», 
«ншй.ги», опять же «вконтак- 
те», «контакт», «однокласники» 
( именно в таком написании), 
«тай» и «зайцев нет».

Примечательно, что новые 
тенденции принесли в язык

Япйех
Найдётся всё

Генштаб ВС РФ: Грузия 
Сергей Берлин: «Заетеа

Н апри м е р, как играть "! 

В е з д е  Новости Ма1

Почта

новые слова: до 2006 года 
запроса «вконтакте» без про
бела не существовало, а те
перь он - один из самых час
то задаваемых.

Согласно 11И11II-индексу 
(«непостоянства интересов на
селения Интернета»), в сере
дине лета наибольший всплеск 
интереса вызвала радиопере
дача с участием Кати Гордой 
и Ксении Собчак, смерть Нон
ны Мордюковой и Михаила 
11уговкина. Но в августе 2008 
года интерес пользователей 
сместился в сторону российс
ко-грузинскою конфликта и 
Олимпиады. Также отмечен 
всплеск интереса к большому 
адронному коллайдеру. Поми
мо десятков тысяч запросов 
«адронный коллайдер» и «боль
шой адронный коллайдер», 
пользователи искали «андрон- 
ный коллайдер» и «андроид- 
иый коллайдер».

Вообще, различные ошиб
ки и искажения содержит 14- 
15% всех запросов. Две трети 
всех ошибок - орфографичес
кие, четверть связана с лиш
ними и пропущенными про
белами или со смысловыми 
ошибками, около 5% ошибок 
возникают из-за неверной 
раскладки клавиатуры.

Самая распространенная 
сейчас ошибка в поисковике 
- написание слова «одноклас с
ники» с одной буквой «с».

Любопытная картина скла
дывается с запросами с;юв, не

имеющих еще устоявшейся 
нормы написания. Например, 
Ян дек» знает 12 вариантов 
написания слова риэлтор - от 
распространенного «риэлтор» 
или «риелтор» до экзотических 
«риэлтар», «реелтр».

Около 2 ,5%  поисковых 
запросов сформулированы  
как вопрос. Наиболее часто у 
«Яндекса» спрашивают - «как». 
А вопрос «что» значительно 
популярнее вопроса «кто» - 
в частности, вопрос «что де
лать?» интересует пользова
телей больше вопроса «кто 
виноват?».

Забавно, что в среднем 41 
раз в месяц у «Яндекса» спра
шивают «как пройти в биб
лиотеку?», 53 раза - «зачем 
Герасим утопил муму?» и 107 
раз - «кто убил -тору палмер?».

Ежемесячно поиском на 
Яндексе пользуются 60,7%  
российских пользователей Ин
тернета - поэтому данные о 
поисковых запросах пользо
вателей этого сайта можно 
считать репрезентативными 
для большей части аудитории 
русскоязычной сети. Поиском 
на Май.П1 (по технологии Ян
декса) пользуется 27,2% рос
сиян, поиском на Рамблере - 
28,3% . Поисковая система 
Соо$1е в исследованиях пока 
не участвует.

Яндекс" является одним из 
крупнейших российских порта
лов, основным сервисом кото
рою является поисковая систе
ма. Поданным компании, ежед
невная аудитория портала со
ставляет около 5 млн. человек.
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энциклопедическим но 
широте тематики.

11оздравление с 75 ю- 
довщиной с момента ос
нования издательству 
направил президент 
Дмитрий Медведев. «С 
момента своего созда
ния и но сей день «Дет
ская литература» игра
ет важную роль в про
свещении подрастаю
щего поколения, учит 
; щб р у, с и раведл иво< ги 
и творчеству, помогает 
обрести твердые нрав- 
ственные, эстетические 
и духовные ориенти
ры», - отметил он.

Президент процити
ровал слова Константи
на 11аустовского, кото
рый сказал, обращаясь 

*яшя к молодежи: «Читайте! 
И пусть в вашей жизни не 
будет ни одного дня, когда 
вы не прочли хоть одной 
странички из новой книги!» 
По словам Медведева, эта 
цитата могла бы стать деви
зом издательства, которое от
крывает своим читателям 
прекрасный мир словеснос
ти и познания.

Всего в России несколько 
десятков частны х и зд а
тельств, имеющих отделы 
детской литературы, круп
нейшее из них — «РОСМЭИ». 
Но, к сожалению, зачастую 
они предпочитакт издавать 
западные бестселлеры или 
перепечатывать старые кни
га, а не «раскручивать» со

временных детских писателей.
Кроме этой проблемы есть 

еще и та, что детские книги 
имеют маленькую окунас 
мость. Качественные, иллюс
трированные издания затрат
ны и не приносят больших 
прибылей. Так, в России сей
час около 35 миллионов де
тей, а тираж любой детской 
книги, как правило, не пре
вышает 3 тысяч экземпляров.

Но, не будучи важной с 
коммерческой точки зрения, 
индустрия детской книги ос
тается очень нужной потреби
телю. Именно детские книги 
стали ведущие темой на со
стоявшейся совсем недавно в 
Москве Международной книж
ной ярмарке.

И на десятой ярмарке ин
теллектуальной литературы  
«N011 11с1ши-2008», которая 
пройдет с 26 по 30 нояоря. 
детские и подростковые изда
ния составят значительную 
часть выставки. Чтобы подчер
кнуть особую роль детской ли
тературы устроители ярмарки 
решили организован» специ
альную площадки для малы
шей и подростков под назва
нием «Территория познания». 
Кроме того, в рамках вы с
тавки состоится подведение 
итогов ф естиваля детской 
литературы «Книги, зовущие 
в детство». В нем примут 
участие представители 2 1 
страны мира.

Валентин РАХМАНОВ, 
корреспондент «РИА Новости»

ЗАВТРА У МЕНЯ ФОТОСИНТЕЗ,

«РИА Новости»

В  номере использованы фотографии фотонорреспондентов РИА Новости 
Василенно Г, Норобейнинова Д ., Нривобона Р, М онлецова А., Родионова В., 

Титиевсиого В., Ф едоренно В.

В ЧЕТЫРЕ.
К благам Интер

нета приобщается 
растительный мир.
Свой блог в сети 
теперь ведет япон
ское растение Ми 
дори-Сан. Сразу  
возникает милли
он вопросов. Что 
же это растение 
п иш ет? И глав - 
нос;, как у него это 
получается? Орга
низаторы чуда — 
и н ж ен еры  из 
японской П-компании КАУЛС. Благодаря им цветок Мп- 
дори-Сан, стоящий в одном из японских кафе, может 
делать в своем веб-дневнике записи о погоде, а гак же о 
ряде других реальностей, которые возникают вокруг него 
на расстоянии трех — четырех сантиметров.

Уникальная разработка сделана на основе использова
ния электрического потенциала растений. Электроника ре
гистрирует слабые токи, возникающие на * поверхности 
листьев, эти токи меняются в широком диапазоне, когда 
с растением что-то происходит. Потом компьютер перево
дит токи с «цветочного» на японский язык в Интернете. 
При переводе речей растения компьютер добавляет пару 
тройку шуток и каламбуров - для вящей художественнос
ти. Кстати, график в правом верхнем углу интернет-жур
нала Мидори-Сан демонстрирует поверхностный электри
ческий потенциал в режиме реального времени.

В компании КАУАС уверены, что эксперимент с расте
нием-блогером позволит понять, в каком направлении дол
жно двигаться развитие интерактивных систем, а заодно н 
поможет людям не забывать о братьях наших меньших.

Впрочем, не всех представителей российского ин
тернет-сообщ ества разработка удивила. Н екоторые из 
них сообщ аю т, что уж е очень давно появилось р а с 
тение, которое и грает на бирж е. «Оно делало оп ера
ции на фондовом рынке не хуж е те х , кто этим обы ч
но зан и м ается !» , - съязвили они.
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Хронология недалекого прошлого
Окончание

Может поэтому США, которые 90%  грузин и в гла- 
за-то не видели, кажутся более надёжным партнё
ром, чем Россия, с которой.мы "съели миллионы 
пудов соли"?! Может, потому мы предпочитаем "от
крывать" для себя Америку за далёким океаном, 
подобно Колумбу, а не реально выяснить отноше
ния с давним соседом, с которым у нас - 900 км-об- 
щей границы?! В чем здесь - вина России и в чем - 
виновата Грузия?! Вот что сегодня главное, ведь 
речь идёт не о покупке  автомобиля через интер
нет на американском аукционе, а об изменении 
КУЛЬТУРНОГО КО Д А - базисных нравственных 
ценностей грузинской нации! Так почему же мы 
так рискуем , "покупая" по сути дела, "кота в меш
ке'1?!
- Только честно и во всеуслышание ответив на эти 

вопросы, а не повторяя сентенцию "Делай так, пото
му что так делали твои отец и дед!" или того хуже - 
громыковское"Не позволим!" можно достичь поло
жительного результата. Может, это откровение бу
дет и нелёгким для обеих сторон, но именно с него 
должно начаться взаимодоверие между Москвой и 
Тъилиси и, как следствие - между Тбилиси и Суху
ми,-Тбилиси и Цхинвали. Только после этого можно 
смело начинать "строить" позитив - с чистой душой 
и "с чистого листа" но только действительно - с чис
того, без всяких там орлов и грифов!

И здесь наш главный ресурс - люди, те, которые 
искренне любят Грузию, а значит - и Россию, ведь 
слава их истории неделима! Таких людей очень 
много - и в России, и в Грузии, просто им надо 
громче заявить о себе и сменить патеф онную  
пластинку с унылым романсом "Как это всё слу
чилось..." на старый добрый шлягер "Давай по
жмём друг д р у гу  руки - и в дальний путь, на дол
гие года!"

21 ию ня 2008г. «Я вам  "один ум ны й вещь "
снащу, толь но вы не обищайтесь!» «Свободная 

Грузия» \л/и /Ш5VоЬос^пауа-д^и2^а.сот

***
На прошлой неделе Дмитрий Рогозин - Предста

витель Российской Федерации при Организации 
Североатлантического договора (НАТО) в Брюсселе
- заявил, что при желании Грузии Россия и НАТО 
м огут  быть гарантами её нейтралитета. К сожале
нию, этот ф акт не имел должного резонанса в гру
зинских политических кругах, не говоря уже о раз
витии этой идеи нашими политологами.. А жаль - 
это практически тот выход из создавшейся си ту 
ации, о котором я говорил ещё с 2005 года, то есть
- объявление Грузии нейтральным государством 
при гарантиях США, России, Евросоюза и ООН.

Пойдя навстречу Москве, официальный Тбили
си продемонстрировал бы всему миру свою гиб
кость, дружелюбность и готовность к компромис
су... Предоставив России самой договариваться с 
НАТО о гарантиях нейтралитета Грузии, президент 
Саакашвили снял бы с себя всякую ответственность 
за результат этих переговоров: договоритесь, м ол- 
хорошо, нет -  что поделать, мы, деснать, были со
гласны всей душой, но Россия сама не смогла убе
дить НАТО! Грузия «нрасиво» бы выглядела и  по от
ношению н своему новому партнёру- США: да. дру
зья, вы много «влощили» в  Грузию, и  м ы  д о  после
днего боролись, чтобы быть с вами в  НАТО, но выще 
сами не смогли пойти из-за нас на нонфлинт с Рос
сией и  восстановить наш у территориальную целос
тность?!

26  ию ня 2 00 8 г. «ф узия, несомненно, придёт и 
государст венному нейтралитету, хотим мы  

этого, и л и  нет» «Моснва -  Тбилиси» 
и/ ш  деогд/апз. ги

***
Став нейтральной страной при гарантиях РФ, 

ООН, Евросоюза и США, Грузия получила бы теп
личные условия для своего экономического разви
тия, так как Америка, Россия и европейские страны 
наперегонки бы старались вложить как можно боль
ше инвестиций в экономику Грузии! После этого Гру
зия получила бы и моральное право требовать у 
России кардинального решения вопроса своей тер
риториальной целостности.

Я думаю, что, рано или поздно, Грузия всё рав
но придет к нейтралитету, просто чем раньше она 
это сделает - тем будет лучше для нее самой... Ина
че с Грузией могут поступить так, как в свое время 
Германия поступила с Советской Россией по Брес
тскому миру: не согласившись на первоначальные
- более мягкие - условия, Россия продолжила вой
ну и в итоге от нее была отторгнута не только

Польша с Финляндией, но еще и Украина, Белорус
сия, Прибалтика, а на Кавказе -  Карс, Эрдоган и 
Батум! То есть, не хотим мы нейтралитет по-хоро
шему, получим по -плохом у- но уж е  на коленях...

14 июля 2008г. «Грузия не хочет ней трали тет 
по-хорошему, получит по-плохому, но  уте  - 

с то я  на иоленях!»  и/ и/ \л/. Оау.А г

***
Время реверансов и закулисных игр прошло - ос

тавив ложную скромность, Россия и Грузия открыто 
противостоят друг другу: «Или НАТО-или Абхазия!» 
-таков ультиматум российского руководства.

Только по какой логике для урегулирования от
ношений с Россией мы пригласили в качестве по
средника Германию - страну, проголосовавшую 
против предоставления Грузии ПДПЧ на Бухарес
тском саммите НАТО?! Неудивительно, что трёхэ
тапный мирный план по урегулирования грузино-аб
хазского конфликта, предложенный главой герман
ского внешнеполитического ведомства, оказался не
приемлемым буквально для всех сторон: Грузия на 
первом этапе требует возвращения беженцев, Рос
сия - подписания соглашение о неприменении силы, 
а Абхазия - ещё и вывода войск из Верхней Абха
зии, причём категорически не приемлет и третий 
этап этого плана - рассмотрение статусного вопро
са этой территории (возвращение в лоно Грузии на 
каких-либо  условиях).

После того, как стала ясна примитивность не
мецкого плана, некоторые грузинские горе-полито
логи стали активно объяснять посредническую роль 
Германии инициативой... российского, а не грузин
ского руководства! Этим, страдающим амнезией 
«придворным предсказателям», стоит перечитать 
стенограмму диалога президентов Медведева и 
Саакашвили во время их первой встречи на эконо
мическом ф оруме в Санкт - Петербурге 6 июня с.г.: 
«Вчера был в [ермании, разговаривал о  германски
м и  ноллегами: они так волнуются о судьбе российс
ко-грузинских отношений!.. Я  считаю, что мы  сами  
способны решить все те вопросы, которые, на сегод
няш ний день существуют, преодолеть слотности, 
которые имеются, и  выстроить их  на длительное 
время вперёд» - это были первые слова Дмитрия 
Медведева, после которых приглашать Германию 
в качестве посредника было равносильно откры
тому выражению недоверия к России и к её ново
му президенту, что явилось ошибкой вдвойне... 

2 3 июля2008г. «Приглашать Германию было 
ош ибкой!» «РИА НОВОСТИ» \л/\л/\л/.пап.ш

***
Парадокс, но ф акт -  Грузия сегодня становит

ся нейтральным государством, но, к моему глу
бокому сожалению, вместо «хорошего нейтрали
тета», она выбрала «плохой»...

«Хорошим нейтралитетом» я называю «финс
кий вариант» - ни Россия, ни А м ерика !-полноцен
ный нейтралитет, о котором грузинские власти и 
слышать не хотели все эти годы, и, как оказалось, 
зря... В результате войны Грузия получила «плохой 
нейтралитет» - и Россия, и А м ерика ! - который 
можно назвать «германским вариантом»: подоб
но Германии в 1945 году, Грузия сегодня разделе
на на два сектора -российский  (Абхазия и Южная 
Осетия) и американский (вся остальная террито
рия). Вскоре может быть признана независимость 
этих территорий, и тогда эти сектора преобразуют
ся в два независимых государства -  как и в Герма
нии, на территории которой по прошествии четы
рёх послевоенных лет в 1949 году образовалось два 
независимых государства: ГДР и ФРГ

А ещё мы убедились, как опасны «игры» с топони
микой: 21 января, в интервью С.Шеварднадзе и 
М .Дымарскому президент Михаил Саакашвили с 
гордостью заявил, что он первый вернул в обиход 
термин «Южная Осетия» (после того, как 14 ноября 
1991 года президент Звиад Гамсахурдия аннулиро
вал это название и внес в Конституцию Грузии тер
мин «Самачабло»). А в 2006 году президент Михаил 
Саакашвили назвал Кодорское ущелье Верхней Аб
хазией. .. В чьих это было сделано интересах?! Толь- 
ко - не в грузинских... И к чему это привело -  мы 
сейчас увидели воочию: «Южная Осетия» отошла к 
осетинам, «верхняя Абхазия» -  к абхазам...

25 августа 2008г. «Грузия -  нейтральное 
государство?!» «АСА ВАП-ДАСА ВАЛИ »

ш//\л/. аза VаÎ . де

***
Ф а кт  разрыва диплом атических отнош ений 

м ежду Россией и фузией - это дикость, которая

не может продолжаться долго - не м о гут  эти стра 
ны не иметь никаких отношений, когда в России 
проживает полуторамиллионная грузинская ди
аспора! В случае прихода новых властей в Гру
зии, первое, что они должны сделать -  это вос
становить дипотношения с Россией.

Международная изоляция России -  это м иф  о 
загробной жизни... Впервые Россия смогла так гром
ко заявить о себе на весь мир. Европа не может пойти 
на изоляцию России, так как сама очень зависит от 
России и не только из-за энергоресурсов...Даже 
США, несмотря на всю критику России, не пошли 
на ее изоляцию -  очевидно, там тоже понимают, что 
чем больше стороны изолируются - тем более не
предсказуемыми они становятся... А как всегда 
«бегущие впереди поезда» грузины дали России ве
ликолепную возможность сказать Америке и Евро
пе - «ху из ху», причём -  каждому в отдельности!

Единственное, что сейчас может предпринять 
Грузия-это объявление военного и государствен
ного нейтралитета, а такж е - ф едеративного уст
ройства, вместе с Абхазией и Ю жной Осетией.

Грузию однозначно не примут в НАТО. Все веду
щиеся разговоры о том, что раз ушли спорные тер
ритории (Абхазия и Южная Осетия), то Грузию при
м ут в НАТО, является изменой интересам Грузии, 
так никто в грузинском обществе не воспримет 
вступление своей страны (пусть даже - в самый луч
ший блок!) ценой утери каких-либо территорий. Да 
и НАТО не примет в свои ряды усеченную в террито
риях Грузию, чтобы потом нос к носу столкнуться с 
российскими войсками...

Я уверен, что ни Польша, ни страны Прибалтики, 
ни США - ни у кого сегодня не болит душа за Грузию - 
они используют Грузию как болевую точку, давя на 
которую, можно причинить дискомф орт России.

17 сен тября 2008г. «М ет дународная изоляция  
России подобна м иф у о загробной т изни» А  М И  

«Новое ти -А зербайдт ан»  
\л/\мш пешзахегЬауап. ги

***
Россия никогда не уступит США Кавказ и Грузию, 

она в Грузии - 200 лет, с 1783 года! Оставим эти 200 
л е т -с  1921 года: за 70 лет существования СССР она 
вкладывала сюда свои интересы и финансы, а Амет 
рика - только 4 с половиной года, после организо
ванной ею же «Розовой революции» в 2003 году. 
«Рука России- в рабочих мозолях!»-сказал Влади
мир Путин 3 октября с.г, на совместной пресс- кон
ференции с Ю.Тимошенко: это был мессидж всем 
бывшим республикам Советского Союза.

«Пояс верности», который в средневековье от
лучающиеся на долгое время из дома ревнивые 
м уж ья одевали на своих жён -  восточных краса
виц, сродни тому «Поясу безопасности», которым 
сегодня окружает себя встающая с колен Россия. 
И самое «интимное место», которое он - этот пояс
- должен оберегать (извините меня за натура 
лизм!), находится как раз в н и з у -  «в подбрюшье». 
А  «подбрюшье» России -  это и есть Кавказ... По
этому Россия не допустит, чтобы СШ А «поиме
ли» её через Грузию, захотевш ую для себя более 
привлекательного «заморского кавалера» в лице 
США.

Россия терпеливо наблюдала за процессом изго
товления Соединёнными Штатами «ключа» к этому 
«поясу верности» 4 с половиной года, но настал мо
мент, когда США собирались уже «вставить ключ в 
замочную скважину», которой и стала Южная Осе
тия.. . Открыв, таким образом, при помощи «грузин
ского ключа» «пояс верности» и «проникнув внутрь»
- на Южный и Северный Кавказ, США и их союзники 
«поимели» бы заодно и «русскую красавицу» - Рос
сию!

Россия эти 4 года тщ етно надеялась на уста
новление партнёрских отношений с Грузией, или, 
как м иним ум , на проведение ею политики  госу
д арственного  нейтралитета, чего не произош 
ло... К сожалению, Грузия не стала нейтральной 
страной, как Ф инляндия или Ш вейцария, и по
этом у Россия сейчас в третий раз (уже навсег
да!) придёт в Грузию (первый раз это былс в 1783 
году-«Георгиевский трактат», второй р а з - в  1921 
го д у -со ве ти зац и я  и СССР). Она постарается ус
покоить и накорм ить народ, закупит грузинское  
вино и «Боржоми» и восстановит территориаль
ную  целостность  Грузии, куд а , на правах ф е
дераций, во й д ут  Абхазская и О сетинская рес
публ ики ...

8  он тября 2008 г. « Только Россия способна  
разомкнут ь Навназский болевой круг»

л'ш ш .О ау.Аг
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Эффективны и без побочных явлений
Гомеопатия -  особое направление  

в лекарственной терапии, п редло 
ж енное оноло двухсот лет назад из- 
вес тным немецким врачом и  фарма- 
цев том своего времени Сам узлом  Га- 
неманом. Врачи, получивш ие клас
сическое гомеопатическое образова
ние, используют препараты, кото
рые, воздействуя на энергетику и  
процессы саморегуляции организ
ма, мягко восстанавливают здоро 
вье пациента.

Сегодня гость редакции  - ведущ ий  
специалист  -  гомеопат Тбилисской  
поликлиники N13, член М еждународ
ной гомеопа тической лиги Ирина Зу- 
башвили. Она отвечает на вопросы  
«СГ>>:

- Грузинская медицина -  одна из 
древнейших в мире. Не так ли?

- В этом нет никакого сомнения. По 
данным исторических источников, 
медицина древней (рузии -  Колхиды и 
Иверии -  стояла на довольно высоком 
уровне развития, Греческие и римские 
авторы сообщают, что дочь царя Кол
хиды Медея, ее мать и сестра были 
весьма искусны в деле врачевания, 
знали множество лечебных средств, 
экспериментально изучали действие 
лекарств и ядов, разводили свои сады 
лечебных растений, из которых около 
сорока наименований известны и в 
наши дни. Народные лекари нашей 
страны сохранили в течение многих 
веков эти знания. Они исцеляют аде
ному простаты, бронхиальную астму, 
туберкулез и другие заболевания.

- Как проходит лечение гомеопа
тией?

- Обычно каждое гомеопатическое 
лекарство назначается отдельно в ми
нимальном количестве для стимули
рования организма. Это позволяет 
проводить лечение без осложнений и 
внимательно наблюдать за результа
тами. Как только организм «откликнет
ся», лекарство можно отменить или 
при необходимости заменить на дру

пам: необходим один, хорошо подо
бранный препарат и м и н и м ум  его 
силы, чтобы инициировать эф ф ект 
исцеления . Вред м ож но  нанести 
при лю бительской  торопливости , 
когда неправильно поняты основные 
принципы  гом еопатии , когда и гно 
рируются ее базовые законы. Имен
но безопасность была одной из мо 
ти в и р ую щ и х  сил, вд охн ов и вш и х  
создателя гом еопатии  Самуэля Га- 
немана.

- Расскажите о создателе этого на
правления в медицине?

- Ганеман родился в 1775 году в Сак
сонии. Был очень способным студен
том, но разочаровался в тех методах 
медицинского лечения, которые наме
ревался использовать как врач тра
диционной квалиф икации. Не желая 
идти на компромисс со своими убеж
дениями, в 1796 году он отказался от 
своей врачебной практики и стал ра
ботать простым аптекарем (фарма
цевтом) и переводить древнегречес
кие и английские медицинские книги. 
Свободно владея восемью языками, 
он был знаком с работами Гиппокра
та, Парацельса и других великих уче
ных прошлого. Книга [анемана «Орга
нон врачебного искусства» по-пре
жнему остается фундаментальным 
трудом для студентов, изучающих го
меопатию.

- На чем основано лечебное дей
ствие гомеопатических средств?

- Принципы [анемана: чем меньше 
доза гомеопатических препаратов, 
тем меньше вероятность аллергичес
кого действия лекарства. Он предло
жил оригинальную технологию изго
товления лекарственных средств, со
держащих сверхмалые дозы исходно
го лекарственного сырья, но, тем не 
менее, оказывающих биологический и 
терапевтический эф фект. Принципы 
подобия и малых доз являются осно
вополагающими в теории и практике 
гомеопатий.

гой препарат. Классический гомеопа
тический м етод лечения включает 
тщательную оценку состояния пациен
та -  именно пациента, а не болезни.

- Чем отличаются гомеопатичес
кие препараты?

-Дети и взрослые, с трудом глотаю
щие таблетки, будут рады узнать, что 
гомеопатические препараты очень 
маленьких размеров. В их состав вхо
дят лишь вещества растительного, 
минерального и животного происхож
дения, они растворяются под языком 
и к тому же не имеют неприятного вку
са. Если даже способ приема окажет
ся затруднительным (например, для 
младенцев), тогда лекарство может 
быть назначено в ф орме безвкусной 
или слегка сладковатой жидкости, ко
торую добавляют в питьевую воду.

- Какова сфера действия гомеопа
тических лекарств?

-Любые неполадки со здоровьем как 
ф изического, так и психического или 
эмоционального характера, можно 
вылечить гомеопатическими лекар
ствами. Они м о гут  ускорить восста
новление нормального самочувствия 
после хирургического вмешательства 
и убрать болезненные эффекты, выз
ванные аллопатическими препарата
ми или вакцинацией.Хронические за
болевания тоже поддаются гомеопати
ческому лечению, даже в тех случаях, 
когда усилия врачей-аллопатов не 
дали результатов.

- Безопасны ли гомеопатические 
препараты?

- Гомеопатия в целом безопасна, 
если точно следовать ее принци

ш ш ш ш ш яш ш ш ш яш ж

К о с м е т и к а
С ущ ествует расхож ее  

мнение: пока ждеш ь ребен
ка, косметический уход за 
кожей лучше прекратить и не 
пользоваться ни кремами, 
ни лосьонами, ни декоратив
ной косметикой, чтобы не 
спровоцировать аллергию и 
прочие неприятности. Но 
специалисты  считаю т по- 
другому -  за кожей все эти 
девять месяцев ухаживать не 
только можно, но и даже нуж
но. Главное-делать это пра
вильно.

Во время беременности 
кожа требует особого вни
мания. В организме проис
ходят серьезные гормональ
ные изменения, которые от
ражаются на внешности. На 
лице и груди м огут появить
ся пигментные пятна, может 
измениться даже тип кожи 
-  нормальная становится 
сухой, а сухая -  жирной. Ча
сто отекают нижние конечности, веки, растягива
ются стенки брюшной полости и кожа, увеличива
ется грудь. В результате м о гут  появиться атроф и
ческие полосы, которые в обиходе мы называем 
растяжками.

Последствия всех эти изменений можно свести 
практически к нулю, если правильно ухаживать за 
кожей. В этот период повышается чувствительность 
кожи, так что лучше пользоваться гипоаллергенной 
косметикой. Это продукт высоких технологий, поэто
му вероятность возникновения аллергии или раздра
жения мала. Кроме того, гипоаллергенная космети
ка не содержит красителей и отдушек и не раздража

ет обоняние, которое очень часто 
во время беременности обостря
ется. А кремами с гормонами жи
вотного или синтетического проис
хождения пользоваться не стоит-  
они являются активными биоката
лизаторами.

Употребление декоративной 
косм етики  лучш е ограничить, 
особенно летом, а дневные кремы 
выбирать с наименьш им индек
сом защиты от УФ-лучей, чтобы 
не давать коже лишней нагрузки. 
Все это касается и средств по 
уходу за волосами -  шампуней, 
бальзамов, лаков и пр.

Если вы привыкли регулярно 
посещать косметический каби
нет, не отказывайтесь от этой по
лезной привычки. На время бере
менности лучше исключить про
цедуры -  высокочастотную тера
пию и воздействие гальваничес
ким током.

Отеки с век хорошо снимают 
освежающие лосьоны, липовый 

настой, розовая вода. В домашних условиях можно 
сделать компрессы из шалфея, зеленого чая, липо
вого отвара.

П оявивш иеся растяжки убрать чрезвычайно 
сложно, поэтому, чтобы избежать, уход за кожей 
тела надо начинать еще до беременности. Специ
альные кремы, гели и сыворотки содержат комплекс 
активных веществ, предназначенных для укрепле
ния кожи. Их надо втирать хотя бы один раз в день 
после душа в «критические области»: бедра, ягоди
цы, живот, грудь. Эти кремы хорошо смягчают ножу 
и делают ее более эластичной, увлажняя объем, 
улучшая внешний вид и тонус.

Пиявки в «строю»

На протяжении нескольких столетий пиявок исполь
зовали для снятия болей и при кровопускании. Резуль
таты исследований, проведенных немецкими учеными 

, над пациентами, страдающими остеоартритом, позво
ляют утверждать, что пиявки могут вновь войти в ар
сенал медиков.

Как известно, пиявки потеряли былую популярность 
в течение прошлого столетия. Именно тогда усиленно 
развивалось и насаждалось медикаментозное лечение, 
основанное на химических препаратах. Универсальным 
болеутоляющим вместо пиявки стал аспирин.

Ученые провели простой эксперимент. Лечение пи
явками было назначено 10 пациентам в возрасте 67-70 
лет, страдающим болями в коленях. Все исследование 
заняло полгода.

На наждое больное колено ставили по четыре пияв
ки и оставляли там на 1 час и 20 минут. Болевые симп
томы стали исчезать уже на третий день, а на 28 день 
они полностью исчезли.

Выводы такие: лечение пиявнами обеспечивает бы
строе облегчение страдающим от боли пациентам. При 
этом -  никаних инфекций или побочных эффектов, кро
ме незначительных неприятных ощущений при первич
ном пронусе кожи пиявкой.

В контрольной группе, получающей традиционное 
медикаментозное лечение, из 10 больных шестеро так 
и не избавились от болей Пиявки же дали поразитель
ный результат -  10 из 10 перестали жаловаться на боли 
в ноленях.

Полосу подготовил Роберт МЕГРЕЛИШВИГ1И
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« Т е а т р  ■
Спектакли Авт андила Варсимаш ви- 

пи, возглавляющего сразу д ва  театра -  
им ени [рибоедова и  Свободный, всегда 
отличаются ос тротой пос тавленных воп 
росов, жесткостью сценического языка, 
рельефностью стилистики. Именно та
кое впечатление оставила его версия  
знаменитого брехтовского «Кавказско
го мелового круга». Она ре зко  отличает
ся от спектакля Роберта Сгуруа, признан
ного театральной классикой.

- Меня интересует, прежде всего, 
пьеса Брехта, а не спентакль Роберта 
Стуруа, - подчеркнул А. Варсимашвили.
-  Может быть, «Кавказский меловой 
круг» театра имени Шота Руставели -  
самый лучший спектакль в истории гру
зинского театра, но это не значит^ что 
сама пьеса неприкосновенна. Такой не
прикосновенной драматургии вообще 
не существует, Иначе мы должны отка
заться от «[амлета», «Отелло» и т.д. У гру
зинского театра вообще довольно вы
сокий рейтинг, а это значит, что у нас 
ставились практически все лучшие клас
сические пьесы всех времен и народов. 
Чт.$. касается «Кавказского мелового кру
тит, то сегодня он, по-моему, более ак
туален. чем в 1975 году, когда состоя
лась премьера Стуруа. Эта пьеса, по сути, 
о гражданской войне, о том, что она де
лает с людьми -  развращает, убивает, 
рождает ненависть, конфликты. Сегод
ня эта тема гораздо актуальнее, чем в 
70-е годы прошлого столетия. И сам 
Стуруа сказал в недавнем интервью, что 
у него была задача сделать веселый, кар
навальный спектакль в противовес ут
верждению, что Брехт рационалистич
ный и скучный драматург Разумеется, у 
него не могла родиться мысль поставить 
спектакль о гражданской войне -  эта 
тема тогда никого не волновала. А за пос
ледние пятнадцать лет мы увидели сво
ими глазами четыре войны, знаем, что 
такое гражданская война, беженцы... Ес
тественно, мое внимание привлек «Кав
казский меловой круг». В нашем спек
такле не найдете ни одного эпизода, 
похожего на постановку Стуруа. Более 
того, у нас нет даже момента полемики 
с его спектаклем.

- Объективно он все равно полеми
чен по отношению к постановке Стуруа.

- Полемичен с точки зрения зрителей, 
критики, но не с точки зрения создате
лей спектакля. Мы не полемизируем со 
спектаклем Стуруа. а просто предлага
ем свою версию. У нас, может быть, ра
дикальное решение, трактовка каких-то 
линий, но это не полемика. Это, скорее, 
наша позиция.

- Вас всегда привлекает остро-соци
альный ракурс. Какие-то моменты, зат
ронутые в спектакле, все-тани носят си
юминутный характер...

- А театр -  сиюминутное искусство. 
Это не кино, не живопись и не музыка. 
Когда я осознал данную истину, это ста
ло маленьким шагом в осознании свое
го театра. Театр должен отвечать сегод
няшнему зрителю, потому что завтра ты 
никому не докажешь, что вчера ты сыг
рал гениальный спектакль. Если вчера ты 
не доказал это. Театр потому и вечен, что 
он современен, удовлетворяет зритель
ские потребности, ожидания. Мне кажет
ся. в этом и есть гениальность этого вида 
искусства. Роберт Сгуруа часто подчер
кивает. что он режиссер политического 
театра. То же самое говорят и о моих 
спектаклях, но я возражаю -  это не поли
тический, а социальный театр. И я соци
альный, а не политический режиссер. 
Потому что социальные темы, на мой 
взгляд, выше политических. Естествен
но. они взаимосвязаны. Я никогда не ста
вил целью показывать каких-то полити
ческих лидеров, вызывать у зрителей 
ассоциации, связанные с конкретными 
политическими фигурами, явлениями. 
Меня всегда интересовало другое -  от
куда появляются политики, отчего рож
дается тирания, что она приносит просто
му народу, как он страдает, хотя при этом 
политики живут припеваючи. В фокусе 
моего внимания -  обыкновенный чело
век, мой зритель, который приходит в 
театр, чтобы услышать правду, во вся
ком случае, нашу версию правды. Уже 
девятый год Свободный театр не разоча
ровывает зрителя. Какие-то спектакли 
могут быть лучше, какие-то хуже, но одно 
остается неизменным -  свободная мысль

э т о  ч и с т и л и щ е »

для свободного человека. Мы говорим 
со зрителем на языке правды.

- Текст Брехта в вашем спектакле 
звучит столь современно, что момента
ми кажется: в него внесены изменения 
в духе нынешнего дня.

- Просто ваше ухо привыкло к спек
таклю Роберта Стуруа, где многое в тек
сте завуалировано музыкальными фра
зами, гениальным тембром голоса Рама
за Чхиквадзе, игровой стихией. А у нас 
все происходит на уровне хроники. Мы 
не хотели ставить музыкально-развлека
тельный спектакль. У нас была другая за
дача: сделать жесткий спектакль, пока
зать правду. Думаю, он у нас получился... 
Сам Аз да к в 2008 году должен был быть 
другим -  не таким, как герой Рамаза Чхик
вадзе. В 1975 году было открытием пока
зать именно такого Аздака. А вот сегодня 
герой изменился. Он стал более жест
ким, жестоким, может быть, сумасшед
шим. Вокруг происходит такое, что он 
не может смотреть на это спокойно или 
иронически-артистически. Если Чхиквад
зе в роли Аздака ироничен, то Гомелаури 
-  циничен, зол. Суд он ведет откровенно 
злобно, демонстрируя свою позицию -  в 
этом отличие от стилистики игры Рамаза 
Чхиквадзе. Сцена суда была и в спектак
ле Сгуруа, но недолго. Потом она выпа
ла из него... А для нас эта сцена стала 
одной из наиболее важных. Потому что в 
ней сконцентрировано то, о чем мы по
ставили спектакль.

- Это не первое ваше обращение к 
пьесе Брехта - вы ставили «Кавказский 
меловой круг» и в Омске. Чем отличает
ся омский спектакль от тбилисской по
становки?

- В омском спектакле, который завое
вал много призов на разных фестивалях, 
я ставил Брехта вообще. Когда я ставлю 
спектакль не в Грузии, то получается 
именно спектакль вообще. Они оторва
ны от лично моих проблем. А когда я ра
ботаю в Тбилиси, то вижу лицо конкрет
ного зрителя...

- А от этого страдает качество спек
такля?

- От этого страдаю только я. Опыт по
казывает. что мои спектакли, поставлен
ные за рубежом, хорошо принимаются 
зрителем и становятся кассовыми. И все- 
таки там у меня подход профессиональ
но-ремесленнический, а в Тбилиси мои 
спектакли превращаются в исповедь. Я 
говорю о том, что кровно меня задевает, 
потому что адресата знаю точно. Так что 
эти спектакли более кровоточащие, что 
ли... В Свободном театре шел спектакль 
«Телемистерия», потом я его поставил в 
Тюмени -  взял и перенес тбилисскую 
постановку по мизансценам. Но если вы 
сравните два спектакля, то они радикаль
но отличаются друг от друга. В России 
публика смеется, а в Грузии зрители 
смотрят спектакль, вернее, его после
днюю честь, с окаменевшими лицами, 
сопереживают. В моих актеров была за
ложена та боль, о которой мы ставили 
спектакль. Это была боль и самих акте
ров... А в Тюмени артисты просто гра

мотно играли, выполняли мизансцены^, 
действия, и это вызывало гомерический 
хохот в зале.

- Ваш «Кавказский меловое, круг» 
оставляет ощущение безысходности. 
Где же, по-вашему, выход?

- Театр -  не то место, где пропаганди
руются какие-то идеи. Театр -  это чисти
лище. Он должен ставить проблемы, по
казывать причины появления каких-то 
фактов, явлений, тем. Не дело театра 
учить, как надо жить. Ненавижу назида
тельность в театре. Что касается безыс
ходности, то она присуща многим моим 
спектанлям. Но меня сложно исправить 
и сделать оптимистом.

- Потому что вы не верите в справед
ливое жизненное устройство?

- Не верю. Я верю в конкретных лю
дей, но не верю во власть. Чем больше 
живу, чем ближе знакомлюсь с полити
ками, тем больше понимаю, что власть 
развращает людей, превращает их в ро
ботов. Власть хуже СПИДа, хуже чумы. 
Таковы мои наблюдения... Когда я зани
мался организацией постановок съездов 
национального движения, симпатичные 
молодые люди горели желанием что-то 
делать ради революции, ради общего 
дела. Они были улыбчивыми ребятами... 
Сейчас все они стали министрами, заме
стителями министров или послами, и 
мне страшно на них смотреть. Они ходят 
с какими-то холодными физиономиями, 
располнели, стали некрасивыми, неуклю
жими, нездоровыми. Это не их вина -  
скорее беда. Они такими не были -  они 
стали такими. Власть развращает. Они 
ведь и сами не понимают, во что превра
тились. Думают, что остались прежними 
-  простыми, нормальными ребятами. 
Чем больше проходит времени, тем 
больше я понимаю: какое счастье, что я 
не во власти, что я не согласился занять 
какие-то должности, которые мне пред
лагали. Власть дает огромные возмож
ности для удовлетворения амбиций, 
много благ, почета. И все думают, что это 
так важно для жизни. А реально это не 
очень-то и важно.:.

- А как вы видите будущее Грузии?
- Я верю в конкретных людей, в муд

рость простого человека. Она всегда бу
дет брать верх над играми власти. Пото
му что это и есть истина. Это и есть при
ближение к Догу. Только простой чело
век может приблизиться к 1осподу. А Гру
зия как всегда выживала, так и сейчас 
выживет. И все будет в порядке именно 
благодаря обыкновенным людям, а не 
представителям власти, политикам. Че
ловек вообще ни на кого не должен на
деяться, кроме самого себя. Чем боль
ше людей это поймет, тем лучше мы все 
будем жить. На это я и надеюсь -  на то, 
что обыкновенный человек все сделает.

- А в любовь верите?
- Любовь вообще стимул в жизни, но 

мы ведь говорим о политике... Я специ
ально взял на роль Груше юную Марию 
Нития -  она такая милая, чистая девушка. 
Ее героиня взяла на себя огромный груз.. 
Вообще нашу страну как раз девушки и

женщины спасли. Вы прекрасно помни
те 90-е годы прошлого столетия, когда 
грузинки, девочки, женщины, матери, 
бабушки, занялись торговлей, в то вре
мя как мужчины играли в домино. И все
гда Грузию спасали женщины. Все герои
ческие поступки мужчин совершались 
тоже во благо женщины. Когда грузин го
ворил «родина», он подразумевал свой 
очаг, дом, в котором его ждали жена и 
дети. Поэтому в моем спектакле чистая 
девушка все время несет груз... В плас
тике это подчеркивается -  девушка на
ходится в постоянном движении. Мое 
поколение ходило смотреть на очарова
тельную, сексапильную Изу Гигошвили в 
спектакле Стуруа, а в нашей постановке 
можно наслаждаться именно чистотой 
[руше.

- В вашем спектакле впечатляют ир
рациональные моменты -  например, ог
ромное огненное колесо, внутри кото
рого находится Груше...

- Это моменты остранения, чтобы фи
лософски, с дистанции посмотреть на 
эту историю. Таким образом я достигаю 
эффекта отчуждения, что очень важно 
для Брехта. Сам он добивался этого зон
тами, а я вот использую режиссерские 
трюки. Мы выпустили очень брехтовский 
спектакль. Нашему спектаклю присущ 
рационализм, свойственный этому дра
матургу.

- Только что состоялась еще одна ваша 
премьера -  на этот раз на экранах кино
театров Грузии. Фильм называется «Иди- 
отократия».

-А перед этим премьера моего филь
ма прошла во Львове. В этом городе 
меня очень хорошо знают. Я четыре раза 
там был и дважды забрал все призы на 
театральных фестивалях. У меня во Льво
ве много друзей...

- Спектакль «Идиотократия» тбилис
цы уже видели на сцене Свободного те
атра.

- Кинопродукция отличается от спек
такля -  в фильме есть параллельные 
темы, которые я добавил, новые сюжет
ные линии. Мне кажется, фильм более 
страшный, ядовитый, чем спектакль. В 
основе как спектакля, так и фильма -  
английская пьеса «Номер 13». Но я тан 
далеко отошел от оригинала, что уже 
даже стыдно говорить, что в основе моей 
версии именно это. Думается, если ког
да-то бюрократия доминировала в на
шем обществе, то сейчас она перероди
лась в идиотократию. Мне захотелось об 
этом поговорить, посмеяться... Сегодня, 
когда людям трудно жить, очень нужен 
фильм, который заставит людей много 
смеяться. Смех нам нужен, смех! Нам 
этого катастрофически не хватает. Прой
дитесь по улицам -  сколько вы увидите 
грустных лиц! А в любой нормальной 
стране люди способны улыбаться... Мне 
захотелось сделать фильм, который хотя 
бы на два часа заставит зрителя забыть 
свои проблемы. Хватит нам одних про
блем! Кому-то это покажется заявлени
ем нетворческого человека. А вот я ду
маю, что миссия творческого человека 
заключается в том, чтобы передать зри
телю что-то очень хорошее. Когда вижу, 
что люди буквально впадают в истерику 
от смеха, я этому очень рад...

- Можно сказать, что ваши спектакли 
-  это кардиограмма вашего сердца?

- Да, пожалуй. Все мои спектакли ав
тобиографичны. Для меня важна макси
мальная степень исповедальности. Я не 
выхожу к своему зрителю просто так -  
всегда рассказываю о том, что меня му
чает или радует. Я очень долго не решал
ся об этом говорить... Многие знакомые 
обнаруживали себя в моих спектаклях. 
Я никогда не ставлю вообще -  это мой 
Гамлет, мой Аздак... Ведь режиссура -  
способ выразить мысли, которые муча
ют тебя, а не кого-то другого.

- А теперь-о планах...
- Их много. В театре [рибоедова вос

становлю «Рашен блюз» в совершенно 
новой редакции, готовился спектакль 
«Благословите зверей и людей». В пла
нах -  «Сказка о царе Салтане» Пушкина. 
Хочу снять фильм -  есть несколько инте
ресных проектов. Начну в декабре... 
Предполагаются две постановки в Кие
ве -  это «Наш городок» Торнтона Уайл
дер и «Кавказский меловой круг»...

Инна БЕЗИРГАНОВА
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Тбилисский вернисаж Кавказского чая
Международный ф естиваль Кав

казского чая, который прошел в сто
лице Грузии в рамках традиционного 
праздника «Тбилисоба», без всяких 
натяжек вылился в яркое, неординар
ное, запоминающееся событие. Орга
низованный Кавказской сетью бизне
са и развития, ассоциацией чаеводов 
фузии и Международной ассоциаци
ей чаеводов Кавказа, фестиваль для 
всех тбилисцев и гостей города, кото
рым довелось соприкоснуться с этим 
чудесным действом, стал первым чет
ким  сигналом безусловной реализа
ции надежд, связанных с возрождени
ем некогда ведущей в экономике стра
ны отрасли.

На международном фестивале в 
Тбилиси впервые были представлены 
уникальные сорта чая под единым 
брендом «Кавказский чай». Он вобрал 
в себя черный байховый, зеленый 
элитный, кавказский горный лечебный 
травяной и многие другие.

Состоялись презентации и откры

тые публичные дегустации разных ви
дов чая из Астары, Анасеули, Цхалту- 
бо (Тернали), Ткибули, Ленкорани, За
катаны, Озургети, Гюмри, Кобулети...

У частникам и  ф естивал я  стали 
представители государственных, пра

вительственных и непра- 
I вительственных структур 

Кавказа, видные деятели 
науки -  чайного бизнеса 
из всего региона, в том 
числе: президент Между
народной А ссоциации  
чаеводов Кавказа Фар- 
ман Кулиев, патриарх 
чайной отрасли Грузии, 
видный организатор аг
рарного сектора, ученый 
и потомственный чаевод 
Рамаз Панцхава, глава 
Ассоциации чаеводов Гру
зи  и Тенгиз С ванидзе, 
президент Ассоциации 
чаеводов Закатал Абдул- 
меджед Шабанов, прези

дент Ассоциации Чая Астары, предсе
датель правления ООО «Астара-Бу- 
кет-Чай» (группа «Азерсун») Низами 
Расулов, бизнесмен из Еревана, за
нимающийся лечебными травяными 
чаями в-Армении Нерсес Бадалян,

представитель чайной корпорации 
«(Эодабап Сау Запауи» из Ризе, веду
щ ий консультант по чайному произ
водству Турецкой Республики, доктор 
Гамид Ванлы, президент турецкой 
чайной корп орац ии  « О ки т и з  Сау 
Запаун» (Стамб ул-Ризе) Ахмет Емин 
Охумуш, руководитель Кутаисского 
бизнес-центра КСБР, инициатор про
изводства элитного зеленого чая в 
Цхалтубо (Тернали-чай) Алу Гамаха- 
рия, ответственный менеджер по чай
ному проекту немецкой организации 
СТ1 Айдын Ильичев и другие ученые 
и чаеводы...

В рамках ф естиваля состоялось 
обсуждение вопросов совместного 
чаеводства на Кавказе, в частности в 
Грузии, возрождение добрых тради
ций чаеводства, усиление экспортно
импортного потенциала чайной инду
стрии Кавказа.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ 
Фото М уради АЛАШ ВИЛИ

«Четыре связи» 
от компании «Билайн»

22 октября в офисе продаж и обслуживания «Би
лайн», расположенного на проспекте Руставели, для 
журналистов была проведена презентация нового 
тариф ного плана «Четыре связи».

Новый тарифный план «Четыре связи» появился 
на рынне телекоммуникаций 20 октября благодаря 
новой рекламе.

По словам менеджера по связям с общественно
стью компании «Билайн» Таты Сакварелидзе, новый 
тариф ный план создан специально для тех людей, 
которые активно используют такие дополнительные 
сервисы, какими являются ЗМЗ, М М З и интернет- 
связь: новый тарифный план «Билайн» удобен осо
бенно для тех людей, для которых имеет значение 
неограниченная коммуникация с внешним миром.

- С сегодняшнего дня у наших потенциальных и 
сущ ествую щ их абонентов будет возм ож ность  
пользоваться разными средствами коммуникаций 
по единой цене - всего за 2 тетри. И еще одно, что 
также имеет большое значение: абонентам не при
дется приобретать дополнительные сервисы по от
дельным пакетам, поскольку они будут иметь все 
эти сервисы в едином тарифном плане, им  не нуж
но будет приобретать разные пакеты сервисов и 
платить за такие пакеты сумму, -  сообщила Тата Сак
варелидзе. - Стоимость стартового пакета - десять 
лари, баланс - пять лари.

Итак, «Четыре связи», подчеркиваем еще раз, 
дает возможность абоненту одинаково использовать 
четыре средства коммуникации (позвонить, послать 
короткое текстовое или мультимедийное сообщение 
и пользоваться Интернетом), абоненту больше не 
придется приобретать по отдельности дополнитель
ные сервисы и подключать их. поскольку все обслу
живание будут объединены в одном тарифном пла
не.

А на днях компания «Билайн» провела и в Кутаиси 
презентацию тарифного плана «Четыре связи», со
общает «ИнтерпрессНьюс».

Как сказал региональный директор «Билайна» в 
Имерети Шота Бурджанадзе, новый тарифный план 
рассчитан на лиц подросткового возраста, и его по
требители также за все услуги будут платить 2 тет
ри.

«Состояние» Олега Тимченко
«Спонтанность -  это психический 

процесс, не только не подвластный 
разуму, но частично порабощающий 
его. С понтанность-это  поток выбро
сов из бессознательного мыслей, по
ток идей, поток догадок, поток озаре
ний и парадоксальных решений. При 
этом спонтанность обязательно про
являет себя в союзе с интуицией, а 
интуиция, в свою очередь, нуждает
ся в спонтанности. Через спонтанные 
выбросы разрешается напряжение 
мысли или чувства, без спонтаннос
ти мышление и чувство теряют силу, 
лишаются энергии». Именно в этом 
психическом состоянии художники часто создают 
свои шедевры...

В «Байа-галерее» открылась выставка извест
ного тбилисского художникэ Олега Тимченко. Ее 
тема определена одним словом г  «Состояние». Оно 
и становится ключом к пониманию экспозиции, 
включающей самые разные работы. Они, по при
знанию художника, родились спонтанно, неожидан
но для него самого.

- В отличие от других, эти картины создавались 
абсолютно свободно, я бы сказал, бессознатель
но. Я даже не знал, что положить на полотно, - рас
сказывает Олег -  Творил в состоянии внутренней 
расслабленности, легко, без напряжения, без ка
ких-либо обязательств перед выставкой, ожидани
ями публики. Здесь не было даже особых мук твор
чества -  картины очень быстро получились, пото
му что я точно знал, что делаю... хотя за пять минут 
до того, как приступить к работе, вообще не пред

ставлял, что из этого получится. Парадоксально, 
но это так. Словом, здесь все шло от импульса, от 
желания что-то сотворить, воплотившегося в ито
ге в этих образах. Скорее всего, они пришли из 
моего подсознания...

Среди образов, родившихся в творческой ла
боратории Олега Тимченко, как уже чем-то знако
мые его поклонникам, так и новые персонажи. Это 
особый, в чем-то трогательный, а в чем-то и ... ж ут
коватый м ир  странных, трагичных, фантасмаго
рических сущ еств или сущностей -  преобразован
ных внутренним  оком художника людей: клоунов, 
детей, каких-то исторических или литературных

П а к е

персонажей. Все они несут внутреннюю драму, 
возможно, трагедию, тему экзистенциального оди
ночества. Среди них-напряженно размышляющий 
над мировоззренческими проблемами ф илософ  
с крепко сжатыми кулачками и наполовину прикры
тыми веками глаз; милая лошадка из детства с пе
чальным взглядом, многое познавшая в жизни; 
смеш ной морячок, погруженный в свои мысли; 
обиженная девочка с надутыми губками и недо
брым взглядом; глядящий из темноты то ли при
зрак, то ли человек. Все это -  из другого, ирреаль
ного мира, может быть, из снов и видений...

Потрясает картина «Человек». Изображенный 
на нем полностью ушел в свои горькие думы. Его 
поза-сгорбленны е плечи, руки, крепко обхватив
шие голову, -  говорит о крайней степени отчая
ния, состоянии безысходности... Он словно вопло
щение всего страдающего человечества, грешно
го и одновременно несчастного. А состояние дол

гого, если не вечного ожидания (про
сто «в ожидании 1одо!») передает кар
тина «Охотник» - на ней запечатлен 
седой старик на ф оне зимнего пей
зажа. (ерой, будто заиндевевший или 
запорошенный снегом, практически 
сливается с ним...

Впечатляет картина, на которой 
изображены двое: Понтий Пилат и 
Иешуа Га-Ноцри, ведущие свой веч
ный диалог на тему «Что есть исти
на?».

Неожиданна скульптурная голо
ва Цезаря на голубоватом фоне. На 
многих картинах художник использу
ет в качестве фона различные оттен

ки голубого.
- Этот цвет для меня олицетворяет и солнце, и 

мрамор, и Рим, и торжество, и все светлое, хоро
шее, -  говорит Олег Тимченко.

Совсем по-другому воспринимаются декора
тивные женские профили из цикла «Арабески» -  
это состояние покоя, созерцательности.

Давно наблюдая за творчеством Олега, всегда 
отмечаю многообразие и глубину его художествен
ного видения. Соприкосновение с его творчеством 
-  праздник души и ума.

Инна БЕЗИРГАНОВА
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Пять дней Диего Марадоны 
на берегах Куры
Бесик ПИПИЯ, обозреватель РИА 

Н овости (Тбилиси )
.

В сам ом  приподнятом  настрое
нии встречает свое 48-летие 30 о к 
тября 2008 года великий Диего М а
радона. Накануне осуществилась его 
д а вн и ш н я я  м е ч та : п р е д л о ж и л и  
ф утболисту-легенде возглавить на
циональную сборную А ргентины .А  
до этого «Бог футбола», как о крес
тили Диего Марадону, пять дней про
вел в столице [рузии -  Тбилиси.

...На дворе стоял декабрь 2006 
геда. В ресторане «Абхазия», что на 
берегу реки Куры, сидели за столом 
автор этих строк, Тато Ласхиш вили 
-  главный редактор газеты «Свобод
ная Грузия», Тенгиз Пачкория -  ж ур 
налист и историк и Нико Патарка- 
лишвили -  руководитель М еждуна
родного фонда культуры, спорта и 
деловых отношений.

Нико Патаркалишвили имеет тес
ные контакты с деловой и спортив
ной элитами Аргентины. К примеру, 
в 1998 году при его содействии ф ут
больная юношеская сборная России 
провела товарищ еские  м атчи со 
сверстниками Аргентины и Уругвая. 
А в ноябре 2006 года не без помощ и 
Нико Патаркалишвили в Тбилиси со
стоялся первый в истории Грузии и 
Уругвая ф утбольны й матч нацио
нальных сборных. Выиграли гр узи 
ны со счетом 2:0.

Рассказывая о своих планах, Нико 
Патаркалишвили между тостами со
общал нам, что собирается также 
организовать встречи сборной Гру
зии со сборны ми Аргентины и Бра
зилии; провести в столице Грузии 
турнир «Кубок Марадоны» с участи
ем м олодеж ны х сборны х Грузии, 
Бразилии, Аргентины  и И спании; 
учредить на берегах Куры ф утболь
ную ш ко л у  и м е н и  М ар ад о ны ; и 
привезти в Тбилиси самого Д иего  
Марадону, чтобы тот сыграл футбол 
на Центральном тбилисском  стади
оне имени Бориса Пайчадзе.

Зим ний вечер в ресторане «Абха
зия» я вспомнил в октябре 2008 года, 
когда гр узи н ски е  СМИ передали 
сногсшибательное известие: в Тби
лиси едет Д иего  Марадона! И везет 
кудесника мяча тот же Нико Патар
калишвили.

22 октября 2008 года в 21.40 в Тби
л исском  аэропорту  призем лился  
самолет, который доставил Д иего  
Марадону и его друзей - ф утболис- 
тов-ветеранов из Аргентины. Ф утбо 
листы проделали долгий 18-часовый 
авиаперелет по м арш руту Буэнос- 
Айрес -  Париж -  Амстердам -  Тби
лиси.

Выйдя из аэропорта, в о кр у ж е 
нии охраны Д иего Марадона напра
вился м им о поджидавш ей его м но
гочисленной толпы ж урналистов к 
автобусу. Занял м есто  в середине 
салона, достал сигару и закурил . 
Затем встал, подошел к водительс
ком у креслу, сел в него, приоткры л 
о кн о  и р у ко й  п о п р и в е т с т в о в а л  
встречавших. К ф утболисту потяну
лись ф анаты за автограф ом . В те 
чение десяти м и н утД и е го  М арадо
на расписы вался на собственны х 
п о р тр е та х , ф у тб о л ка х , м ячах  и 
даже на клочках бумаги. Автору этих 
строк с больш им  трудом удалось 
сф отограф ировать  великого  ф у т 
болиста при проведении автограф - 
сессии.

Затем Диего Марадона вновь уда
лился в середину салона автобуса, 
продолжая курить сигару. Автобус в 
сопровождении эскорта дорожной 
полиции повез заокеанских гостей в 
гостиницу «Шератон Метехи Палас». 
Представители администрации оте
ля сообщ или, что ф утбол исту  пре
доставили номер люкс с самым пре
красным видом на Тбилиси, а также 
рассказали, что по просьбе Д иего 
Марадоны из мини-бара в номере 
гостиницы, где он остановился, были 
изъяты все алкогольные напитки.

23 октября на 18.00 была запла
нирована пресс-конф еренция Д ие
го Марадоны на стадионе имени Бо
риса Пайчадзе. В конф еренц-зале, 
как говорится, яблоку негде было 
упасть. Пишущие и снимающ ие тер
пеливо ожидали великого Диего Ма
радону в течение полутора часов. В 
19.35 в конф еренц-зале появился 
долгожданный «Бог футбола». Зара
ботали видеокам еры , защ елкали 
ф отоаппараты  и м об ил ьники , за
ж уж ж али диктоф оны  - восторж ен
ные журналисты не желали упускать 
ни единого слова, взгляда и д виж е 
ния кум ира  м иллионов. «Рад, что 
нахожусь с вами, -  заявил им ени
тый гость, едва усевш ись в кресле. 
-  Я хорош о знаю, что случилось в 
вашей стране. И своим  приездом  
сюда я хотел поддержать вас. В Гру
зии я чувствую себя великолепно, 
[аумарджос Сакартвелос! (Да здрав
ствует Грузия!)».

«Я считаю, и м ногие так считают 
в Грузии, что им енно вы являетесь 
ф утболистом номер один в мировой 
ф утбольной истории. Вы согласны 
с таким  мнением?» -  поинтересо
вался у великого  гостя спортивны й 
обозреватель телеком пании «Име- 
ди» Леван Салуквадзе. «Я целиком и 
полностью  согласен с грузинам и, 
именно так я тоже считаю, -  произ
нес Д иего Марадона улыбаясь и, об
ращаясь к задавш ему вопрос ж ур 
налисту, добавил: -  А в лице вас я 
приобрел сегодня еще одного дру
га».

С необычным вопросом-просьбой 
обратился к Д иего  Марадоне редак
тор газеты «Картули азри» Георгий 
М амацаш вили: «Может ли мне сей
час посчастливиться, чтобы пожать 
вам ту  руку, которую вы назвали ру
кой Бога?» В ответ ф утболист зас
меялся, после чего привстал, поднял

левую руку и пожал ею руку ж урна
листа. В четвертьфинале чемпиона
та мира по ф утболу 1986 года Диего 
Марадона забил два гола сборной 
Англии, первый из которых - рукой 
(это было четко видно на повторах, 
однако взятие ворот было засчита
но). После матча ф утболист заявил, 
что «если и была рука, то это рука 
Бога». Данное высказывание стало 
аф оризм ом , а сам гол - одним  из 
самых известных и неоднозначных в 
истории м ирового футбола. В свою 
очередь, английская пресса о кре с
тила этот эпизод «рукой дьявола». 
Но спустя 22 года Диего Марадона 
извинился за этот поступок: «Если 
бы я м ог вернуться в прош лое и и з
менить историю, я бы это сделал. 
Сейчас я м огу только попросить про
щения за свой поступок. Что случи
лось, то случилось, Аргентина ста
ла чем пионом  мира, а я стал л уч 
шим ф утболистом  планеты».

На во про с  «Кого бы вы м о гл и  
вспом нить из грузинских ф утбол и 
стов, с которыми вам доводилось иг
рать а составе сборной С оветского 
Союза против сборной Аргентины?», 
Диего Марадона ответил: «Честно 
говоря, не м огу ответить на ваш воп
рос потому, что мы всех игроков Со
ветского Союза считали просто рус
ским и . Это здесь я узнал, что у гру
зин была хорошая клубная команда 
-тб и л и с с ко е  «Динамо».

В разное врем я играть против  
знам енитой аргентинской десятки 
посчастливилось пятерым грузинс
ким  ф утболистам . Это были А л е к
сандр Чивадзе, Тенгиз Сулаквелид- 
зе, Виталий Дараселия, Рамаз Шен- 
гелия и Нодар Хизаниш вили. При
чем Тенгиз Сулаквелидзе встречал
ся на ф утбольном  поле с Д иего М а
радоной триж ды  -  в 1980, 1982 и 
1988 годах. И не просто встречался, 
а лично опекал капитана сборной 
Аргентины.

«Первая игра проходила в арген
тинском  городе Мар-дель-Плате, - 
вспом инает Тенгиз Сулаквелидзе. -  
В день матча перед уж ином  тренер 
советской сборной Константин Бес
ков сказал мне, что я должен буду 
персонально опекать Марадону. Бо
лее конкретно мне была поставлена 
задача не столько играть, сколько 
меш ать игре Марадоне. Это неожи
данное предложение повергло меня 
в ш ок. Стал переживать, да так, что

не помню, как я ужинал. Но сумел 
мобилизовать силы и выйти на поле 
с боевым настроем. Но матч оказал
ся для м еня одним  из труднейш их. 
Марадона творил на поле чудеса, он 
не просто бегал, пасовал и бил - он 
играл ф утбол , как сложную, и зящ 
ную, хорошо акцентированную музы
ку. Тот матч закончился вничью -1:1 . 
У аргентинцев отличился Д иего  М а
радона, а у нас Хорен Оганесян. Сле
дующая игра, как и первая, была то
варищ еской, и состоялась в Буэнос- 
Айресе, которая закончилась с тем  
же ничейны м  результатом. Третья 
игра проходила в Западном Берли
не в рамках международного турн и 
ра четырех сборны х: СССР, Арген
тины, Ш веции и ФРГ Мы вы играли 
тогда у чемпионов мира-1986 со сче: 
том  4:2. Но мне запом нился вот ка
кой м ом ент: перед началом игры  
Марадона узнал своего старого опе 
куна, приблизился ко мне, похлопал 
меня по плечу и произнес ф разу по- 
испански. Я не понял, что он сказал, 
но это было похоже на комплимент в 
мой адрес».

На день «Тбилисоба» -  общегрузин
ского праздника нового урожая и м о
лодого вина -  26 октября -  был назна
чен матч сборных ветеранов Грузии и 
Аргентины. Игра должна была начать
ся в 20.00, но была задержана на 40 
минут. Самим Диего Марадоной. Пе
ред выходом на поле ему сообщ или 
помощ ники, что вокруг стадиона тол
пятся болельщ ики, а трибуны запол
нены всего на четверть, и назвали 
причину: билеты на матч стоят до 100 
долларов, что эквивалентно месяч
ной зарплате учителя в Грузии. 1ово- 
рят, что тогда Д иего Марадона поже • 
лал, чтобы всех желающих бесплатно 
пустили на матч. И вскоре все ворота 
стадиона были распахнуты.

Состоялась великолепная игра. В 
составе сборной Грузии вы ступили 
ф утболисты-легенды Отар [абелия, 
Александр Чивадзе, Тенгиз Сулакве
лидзе. Победу в м'атче одержала ко 
манда друзей Д иего  М арадоны со 
счетом 5:3. Сам аргентинец провел 
на поле 65 м инут. После матча «Бог 
футбола» подарил свою м ай ку  быв
ш ему и гр оку  грузинской сборной и 
владикавказской «Алании» (оче Джа- 
мараули.

27 октября Д иего  М арадона вер 
нулся из Тбилиси дом ой - в Буэнос- 
Айрес. И на следую щ ий д ень  его 
мечта, озвученная на Центральном 
тбилисском  стадионе им ени Бори
са П айчадзе, о сущ е стви л а сь . «У 
меня есть такая мечта - возглавить 
национальную сборную Аргентины,
- заявил в Тбилиси идол Аргентины.
- И я уверен, что у меня все полу
чится». С разу по возраидении из 
столицы  Грузии Д и е го  М арадону 
пригл асил  на встречу презид ент 
Ф едерации ф утбола Аргентины Ху
лио Грондоно и предложил ем у пост 
главного тренера сборной Аргенти
ны.

Наблюдатели в Грузии п о сп е ш и 
ли связать  и спол нение  заветной  
мечты легендарного  ф утбол иста  с 
его пребы ванием  на берегах Нуры. 
Грузинские  б о л е л ьщ и ки  все  эти 
дни п роизносил и  м ногочисленны е 
тосты за здоровье, благополучие и 
исполнение всех пожеланий чело
века, которы й  устроил  д л я  них не
в и д а н н ы й  д о с е л е  ф у т б о л ь н ы й  
праздник.

Ф ото  автора
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СПОРТ

Выборы Футбол

АНГЛИЯ. ТурЮ-й

Вчера в Тбилиси, в конференц-зале 
отеля «КоШигб Малой», состоялась от
четно-выборная сессия Национально
го Олимпийского Комитета (рузии. В 
повестке дня было два вопроса: отчет 
о работе исполкома НОК за 2008 год, 
выборы президента НОК.

Доклад по первому вопросу сделал 
не глава НОК Гоги Топадзе, как было 
заранее объявлено, а генеральный 
секретарь Эмзар Зенаишвили.

Чемпион Европы и мира, призер 
Олимпийских игр Лука Куртанидзе за
явил/что в связи с тем, что к руковод
ству приходит новая команда, в кото
рую не входят многие из тех, кто со
здавал историю грузинского спорта, 
он в знак протеста отказывается от 
мандата исполкома и члена бюро НОК. 
Он выразил сожаление в связи с тем, 
что один из кандидатов в президенты 
НОК Лери Хабелов до начала сессии 
снял свою кандидатуру.

Свою кандидатуру снял и президент 
Конфедерации боевых видов спорта 
Каха Басилая.

Борьбу за президентство НОК про
должили Гйя Нацвлишвили, БежанХур- 
цидзе и Леван Ахвледиани.

Перед собравшимися выступила 
также ректор Олимпийской академии 
Лела Апциаури, которая поделилась 
своими предложениями относительно 
развития грузинского спорта и Олим
пийского движения в стране.

Затем кандидаты в президенты оз-

Шахматы

Ананд -  чемпион
Индийский гроссмейстер Вишва- 

натан Ананд победил россиянина Вла
димира Крамника в матче на первен
ство мира по шахматам. Матч завер
шился досрочно после 11 партий. Ин
диец выиграл три партии, Крамник - 
одну. Еще семь партий завершились 
вничью . И тоговы й счет - 6,5:4,5 в 
пользу Ананда. Таким образом, Крам
нику не удалось вернуть себе титул 
чемпиона мира, которым он владел с 
2000 по 2007 годы.

Впервые в своей карьере Ананд за
воевал чемпионский титул в 2007 году 
на супертурнире в Мексике. Владимир 
Крамник тогда занял второе место, но, 
по оговоренным заранее условиям, со
хранил право на матч с Анандом через 
год. Контракт на матч Крамник - Ананд 
был подписан в декабре 2007 года, на 
подготовку к поединку у гроссмейсте
ров было более девяти месяцев.

накомили участников сессии со свои
ми программами. И состоялось зак
рытое (тайное) голосование. После 
подсчета голосов, как и ожидалось, 
больше всего их получил Гйя Нацвлиш
вили, который и был объявлен новым 
президентом НОК Грузии.

Гия Нацвлишвили родился в 1963 
году, закончил [рузинский технический 
университет по специальности инже- 
нера-гидротехника. Защитил диссер
тацию и стал доктором технических 
наук.

С 1988 по 2003 годы руководил раз
личными ф ирмами, с 2003 года стал 
исполнительным секретарем Единого 
национального движения, с 2004 гсда,- 
сначала членом Тбилисского Сакребу- 
ло, а затем - членом Парламента (ру
зии. С ноября 2006 года - губернатор 
Кахети.

Был вице-президентом Федерации 
дзюдо Грузии.

- На Лондонской Олимпиаде 2012 
года Грузия должна быть представле
на 55-60-ю спортсменами, и наша ко
манда должна получить 5-6 золотых 
медалей, - говорит новый президент 
НОК 1ия Нацвлишвили. -  В столице 
Великобритании от нашей страны не
пременно должны выступать наши 
спортсмены по теннису, таэнвандо, 
парусному и велоспорту...

М урад АЛ А Ш В И ЛИ  
Ф ото автора

ХАЛЛ СИТИ-ЧЕЛСИ- 
ЛИВЕРПУЛЬ-ПОРТСМУТ- 
МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД - ВЕСТ ХЭМ - 
АСТОН ВИЛЛА - БЛЭКБЕРН - 
МИДЛСБРО - МАНЧЕСТЕР СИТИ - 
БОЛТОН - ЭВЕРТОН- ,
ФУЛХЭМ - УИГАН - 
СТОК СИТИ - САНДЕРЛЕНД - 
НЬЮКАСЛ - ВЕСТ БРОМВИЧ - 
АРСЕНА Л-ТОТНХЭМ-

0:3 (0:1).
1:0 ( 0 : 0 ).

2:0  (2 :0 ).
3:2 (1:1).
2:0  ( 0 : 0 ).

0:1 (0 : 0 ).

2:0  (1 :0 ).
1:0 (0 :0 ).
2:1 ( 2 : 0 ).

44(1:1)
М : Клуб и В  | Н | П I Мячи ] Очки
1 |ЛИВЕРПУЛЬ ТО 8 : 2 7 0 )  15-6 ! 26
2 ЧЕЛСИ 10 7 1 2 , 1  22-4 23
3 АРСЕНАЛ 10 6 2 2 ! 22-10 2.0
4 ;АСТОН ВИЛЛА 10 6 2 Г  2 19-12 20

С О Ш О -Л И О Н - 
НАНТ-МАРСЕЛЬ- 
СЕНТ-ЭТЬЕН -ЛОРЬЯН 
П С Ж -ТУЛ УЗА - 
ЛЕ М АН -О СЕР- 
ГРЕНОБЛЬ-ЛИЛЛЬ- 
М О НАКО -НАНСИ- 
ВАЛАНСЬЕН-РЕНН- 
КАН-НИЦЦА- 
БОРДО-ГАВР-

ФРАНЦИЯ. Тур 11-й
0:2  ( 0 : 0 ),  

1:1 ( 1:0 ). 
1:4 (1:1). 
0:1 (0 :0 ). 
0:2 (0 : 2) .  

0 : 0 .

3:1 (1:0). 
0 : 0 .

1:1 ( 0 : 0 ) .

М Клуб И в  I и Л Мячи | Очки
I ! ЛИОН 11 г -  7-  -Ж

3 1 16-8 24
2 БОРДО 11 6 3 2 18-10 21
3 I ТУЛУЗА 11 6 1 3 2 10-8 I 21
4 МАРСЕЛЬ 11 5 1 5 1 | 21-14 ! 20

ФИОРЕНТИНА-ИНТЕР 
КАТАНЬЯ-УДИНЕЗЕ- 
МИЛАН - СИЕНА- 
БОЛОНЬЯ-ЮВЕНТУС- 
НАПОЛИ-РЕДЖ ИНА- 
КЬЕВО -ЛАЦИО - 
ЛЕЧЧЕ-ПАЛЕРМО- 
ДЖ ЕНОА-КАЛЬЯРИ - 
ТОРИНО-АТАЛАНТА-

ИТАЛИЯ. Тур-9-й
0 :0 .

0:2 ( 0 :1).

2:1 ( 1: 0 ). 

1:2 ( 0 :1 ). 

3:0 (2:0). 
1:2 ( 1:1 ). 

1:1 ( 1: 0 ). 

2:1 ( 1: 0 ) . 

2:1 (0 : 0 ).

М (Клуб И В  ] И Мячи | Очки |
П у д и н г  7 У 6 ; 2 1 ' 17-6 ...:.... 20
2 НАПОЛИ 9 6 2 1 14-7 1 20 ]
3 МИЛАН 9 6 I 2 14-7 19
4 ИНТЕР..-.-.....-....... -.-.....------------ 9- 5 | 3 1 13-5 18----------------------- :......... .

ГЕРМАНИЯ. Тур 10-й.
ВЕРДЕР-БАИЕР- 0:2 (0:0).
КАРЛСРУЭ -Ш АЛЬКЕ 04- 0 3 (0 2)
ВОЛЬФСБУРГ-БОРУССИЯМ- 3 0 ( 1 0 )
АРМИНИЯ-ЭНЕРГИ- 1 1 ( 0 1 )
ГАМБУРГ-ШТУТГАРТ- 2 0 ( 1 0 )
АЙНТРАХТ-БАВАРИЯ- 12  (0 0)
БОХУМ - ХОФФЕНХАЙМ - 1:3 (1:0).
ГЕРТА-ГАННОВЕР- 3:0 (0:0)
КЕЛЬН - БОРУССИЯ Д  - 0:1 (0:0).

М  | Клуб И | В Н П Мячи О ч й Л
1 (ХО Ф Ф ЕН Х АЙ М 10 I ? 1 2 1 27-15 22 |
2 ! БАИЕР Ю | 7 0 3 24-11 21
3 (ГАМБУРГ 10 1 6 2 2 17-15 20
4 (БАВАРИЯ 10 : 5 3 2 22-16 18

РОССИЯ. Тур 26-й (отложенные матчи)
ЛОКОМОТИВ-ШИННИК- 3 0 (0  0)
ЗЕНИТ-САТУРН- 2:2 (1:2)

я ш я

м  ! клуб И В н Г~ р ! г Г о |
1 | РУБИН 26 17 6 3 40-16 ' 57
2 (ЦСКА 26 14 8 4 45-21 Г~50
3 ДИНАМО 26 12 Г  8 6 35-28 Г  44 1
4 ] ДМНАР 26 11

■ 8  _ I 7 ] 25-20 41 |

Теннис

Т у р н и р  в  П а р и ж е
М уж ской  турнир  серии "М астерс" ВМР РапЬаз МазТегз

ОДИНОЧНЫ Й РАЗ РИА 
ВТОРОЙ КРУГ

Э. М аррэй (Великобритания, 4) - Куэрри (США) - 
Федерер (Швейцария, 2)- Содерлинг (Швеция)- 
Блэйк (США, 11)- Болелли (Италия)- 
Тсонга (Франция, 13) - Штепанек (Чехия) -

6 :2 , 6 :
64, 7:6 (97) 
67(10:12), 6:3, 64 
3:6, 64, 64

У НОК Грузии -  новый президент Национальные чемпионаты

мира
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По горизонтали: 1. Звездная лаборатория. 3. Герой казни. 9. 
Что сгубило героя гоголевского "Портрета'7 10. "Карандашница.
11. Объект, достойный внимания альпиниста. 15. Визитка това
ра 16. Спец по прошлому. 17. Знаете ли вы, что размах крыла 
"Боинга-747" больше, чем ...первого полета братьев Раит:' 18. Ка- 
кой стране принадлежит остров Кенгуру? 21. Конкуренты вигов. 
27 "Вообще деление на мужчин и женщин вызывает у меня глубо
кое раздражение" (российская поэтесса). 28. Кого преследует 
"злой рок"? 29.... мнениями. 31. Контур в тумане. 33. К то ' п р о с и т  
у вас часы, говорит, который час, и уходит, забыв их вернуть ^4. 
Победное объявление на театральной кассе. 37 М инимум из пи
петки 38. Фальшивомонетчик вдохновения. 39 Расточитель вре
мени 41. "Полный пофигизм" в буддизме. 43. Воробеи русской 
живописи. 44. Поэт, чьи главы Фирдоуси включил в свою поэму 
"Шахнаме" 46. Зверь с канадских монет. 47 Сбой памяти. 48. 
Шестой шаг на пути к омеге. 49. Кислятина в цедре. 50. Брелок в 
японском стиле.

По вертикали: 1. Скольжение по смыслу слов, добавляющее 
туману. 2. Чрезвычайная жестокость. 4. Кто обхитрил трех мед
ведей из русской сказки? 5. Какую страну Антон Чехов назвал 
"громадной оавниной, по которой носится лихой человек 6 .} 1а- 
дожское озеро из "Повести временных лет. 7 Вязкая косметика.
8 Великий тенор.. 12. Пригожая девица. 13. Спортивная дорога
в "студеную пору" 14. Адрес Эвереста. 17. Любимая взрывчатка 
анархистов. 19. Премия покупателю. 20. Столб на судне 22. М ос
ковский банкир Николай ... редактировал символистский жур
нал "Золотое руно" 23. Ветродуй парикмахера. 24. Иванов Ивано
ву 25 Пессимист, который постоянно ошибается. 26. Что можно
составить из циф р7 28. Кукла, которую не уложишь спать. о0. 
Ненужное барахло. 31. Птаха с красным бюстом. о2. Труженик 
"сливочной" отрасли. 35. Африканская река с водопадом, назван
ным в честь английской королевы Виктории/36. Зраза как кули
нарное творение. 40. "Погружаясь на самое наслаждения, мы 
достаем больше песка, чем "жемчужин". 42. Какое растение, в 
свежую рану введенное, от гнили ее избавляет"7 43. Кто приезжа
ет в гости к дедушке с бабушкой? 45. Оливье для француза7

Ответы
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-твиеаен  '82 овэиь '92 'яиьаивхоенэ '52 'П э в и т ф о н У о 'т г  Н0Ф  
с 7 -иинэнитАдвд 00 е х ке ^  02 эАнод 61 'ииениД  УТ'иеве^и;
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По горизонтали: 1. Углевод .совпадающий по зву
чанию со сценическим псевдонимом певицы Натальи 
Ионовой. 4. Немецкий философ Ф ридрих Шлегель 
назвал ее пророком, смотрящим в прошлое. 9. М ике
ланджело де ... 10. Контора фирмы. 12. Главное поме
щение античного храма. 14. Вид налога. 18. Планета 
Солнечной системы. 19. Крупный исторический пери
од. 20. "Железный конь" 21. Кража автомобиля. 22. Знак 
Зодиака. 24. Первая буква фамилии, имени или отче
ства. 26. Полудрагоценный поделочный камень. 27 
Объект устремлений. 28. Театральный перерыв. 32. 
Уязвимое место Ахиллеса. 34. Поперечные нити ткани.
35. Итальянский жандарм. 36. Класс яхты, созвучный 
со смерчем. 37 Приток Припяти.

По вертикали: 1."... - это добрая воля к абсолютной 
гибели" (Ф Ницше). 2. Сдобное сладкое печенье в виде 
хлеба. 3. Рациональное .... 5. Тип кузова. 6. "Братство" 
трех атомов кислорода. 7 Князь по прозвищу Мудрый.
8. Вытянутая возвышенность. 11. Чужой среди чужих.
13. Документ на право посещения спектаклей. 14. Друг 
Робинзона Крузо. 15. Спортсмен-фехтовальщик. 16. 
Согласно уШ експиру, она является силой слабых. 17 
Каменная масса, упавшая на Землю. 23. Авторитет
ный специалист, заключению которого положено дове
рять. 25. Плотное окружение. 29. убранство. 30. Ничья 
в домино. 31. Геометрическая фигура. 33. Восточный 
бард. 34. Между Европой и Азией.

Ответы
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Организационный комитет 
международного литературного конкурса 

р ус с к а я  Премня»лрн поддержке Фонда Бориса Ельцина

оО ыииш  в начале приема работ 
на конкурс <?уссхм Прайм» 2008 гада

Целью международного литературного коннурса «Русская Премия» яв
ляется сохранение и развитие русского языка как уникального явления ми
ровой культуры.

«Русская Премия» по итогам 2008 года будет присуждена авторам лите
ратурных произведений на русском языке, проживающим в любой стране 
мира за пределами России, в трех номинациях: «крупная проза» (повести и 
романы), «малая проза» (повести и сборники рассказов) и поэзия.

Победитель в каждой номинации получит премию в размере 5000 долла
ров США. Книги победителей издаются за счет учредителей и партнеров 
«Русской Премии».

Лауреаты «Русской Премии», занявшие 2-е и 3-и места в каждой номина
ции, получат по 2000 и 1500 долларов соответственно.

На конкурс принимаются следующие произведения: 
в номинации «крупная про.за» - повести и романы объемом 7 и более 

авторских листов (т.е. не менее 280 000 знаков, включая пробелы);
в номинации «малая проза» - повести и сборники рассказов объемом от 

2 до 7 авторских листов (т.е. от 80 000 до 280 000 знаков, включая пробелы);
в номинации «поэзия» - поэтические сборники объемом от 2 до 4 авторс

ких листов (т.е. от 600 до 1 200 строк).
Оргкомитет принимает к рассмотрению произведения, изданные или 

опубликованные в течение 2008 г., а также рукописи произведений, напи
санных в течение 2008 г. (в электронном виде или в виде распечатанного 
текста). К конкурсной работе должны прилагаться краткая биография авто
ра и контактная информация.

П одробная инф орм ация -  на оф ициальном  сайте прем ии: 
и /ш ш  гиззргет /а. ги 

Срон подачи произведений  на ко н кур с  -  
с  1 сентября д о  17  ноября 2 00 8 года.

Оргкомитет в М оскве: +7-495-729-41-52, +7(915)367-57-17, 
Ы о@ гиззргет1а. ги

<€№ И Н 0» - ЧУДО ГРУЗИНСКОа 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохранения 
и социальной защиты Грузии зарегистри
ровало уникальный препарат «САЛХИ- 
НО» в капсулах, что очень удобно для при
ема. Его производство налажено на фар
мацевтическом предприятии «САЛХИ- 
НО». В красиво оф ормленной упаковке 
105 капсул. Столько, сколько необходимо 
для одного курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных 
растений монахи издревле называли Божьей аптекой. Именно к такой 
категории относится и естественное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
Грузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает ф унк
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и проф илактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эф фекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности в И нтернете на сайте: \л/\л/\ллза1кЫпо.де

Если Ваши близкие находятся вдали от Родины
Они могут отправить Вам 

ДЕНЕЖНЫЙ ПЕРЕВОД по системе СОИТАСТ
Более 30 ООО офисов обслуживания в 84 странах 
4000 офисов обслуживания в России 
350 офисов обслуживания в Грузии
ДЕНЕЖНЫЙ ПЕРЕВОД 
можно осуществить 
различными способами:

•  без открытия счета в любом 
пункте СОНТАСТ; 

Ф на банковский счет получателя; 
Ф отправка перевода через Интернет 

с помощью банковской карты У13А или Маз1егСагс1; 
•  УУАР-сервис, переводы с мобильного телефона по стандарту 65М.

СОЫТАСТ - это удобно Вам и Вашим родным
Подробности в офисах банков Грузии


